
Сфера такси Москвы — одна 
из наиболее крупных и разви-
тых не только в России, но 
и в мире. Благодаря поддерж-
ке правительства города 
и правильной работе компа-
ний такси рынок стремитель-
но развивается. 
— Сегодня в нем работает бо-
лее 162 тысяч легковых такси 
Москвы и Московской обла-
сти, — рассказал заместитель 
руководителя Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Москвы Владимир 
Макаров. 
Он отметил, что с 2011 года 
в городе ведется реформиро-
вание отрасли и расширение 
легального рынка. 
— Ежегодно на дороги Москвы 
выезжает порядка 95 тысяч 
легковых такси, из них более 
40 тысяч — это машины с раз-
решениями, полученными 
в столице, а более 50 тысяч — 
в Московской области, — до-
бавил Владимир Макаров. 
Отличительная особенность 
московских такси — единый 
желтый окрас. Замглавы де-
партамента отметил, что 
в столице большая часть ма-
шин принадлежит юридиче-
ским лицам, тогда как в обла-
сти это в основном индивиду-
альные предприниматели. 
Чтобы поддержать отрасль, 
с 2012 года правительство Мо-
сквы помогает такси обнов-
лять имеющийся автопарк, 
выделяя на эти цели субси-
дии, позволяющие возме-
стить часть стоимости авто. 

Так, по словам Макарова, 
в 2022 году поддержку полу-
чили 164 компании на общую 
сумму 450 миллионов ру-
блей — на эти средства было 

приобретено 11 тысяч транс-
портных средств.
— Средний возраст столич-
ных автомобилей такси сегод-
ня составляет четыре года, 

тогда как в области — порядка 
пяти лет, — добавил он. 
Все это, считает замглавы де-
партамента, позволило под-
нять сервис московского так-

си на достаточно 
высокий уровень. 
— Среднее время 
подачи такси — 
не более четырех 
минут, а в сутки 
этим сервисом 
пользуются поряд-
ка 1,7 миллиона 
человек, — сооб-
щил Владимир 
 Макаров.
Агрегаторы такси 
тоже принимают 
активное участие 

в развитии отрасли. На фору-
ме одна из ведущих компаний 
в этой сфере презентовала 
специальный микроавтобус 
с подъемником для людей, ко-

торые передвигаются в инва-
лидных креслах. Данная услу-
га — это совместный проект 
агрегатора и Департамента 
транспорта Москвы.
— Сейчас в столице работают 
50 таких такси, время подачи 
составляет до 30 минут, — 
рассказала руководитель со-
циальных проектов компа-
нии Светлана Воронина.
Кроме того, участники фору-
ма смогли первыми увидеть 
автомобиль «Москвич 6» для 
такси, а еще посидеть за рулем 
«Москвичей» модификаций 
3 и 3е. 
— Мне очень понравился 
«Москвич», — поделилась 
представитель столичной так-
сомоторной компании Инна 
Лисицына. — И внешне кра-
сивый, и салон комфортный. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Центре 
международной 
торговли в Мо-
скве открылся 
XI Международ-
ный евразий-
ский форум так-
си. «ВМ» узнала 
у экспертов, 
как развивается 
эта отрасль 
в столице.

Округа получают необходимую 
социальную инфраструктуру
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о строительстве социальных 
объектов на севере столицы. 
Также он сообщил подроб-
ности о реставрации зданий 
в Денежном переулке. 

На севере столицы возводится 
сразу несколько объектов со-
циальной инфраструктуры.
— Школы, детские сады, по-
ликлиники и места для заня-
тий спортом в шаговой до-
ступности — важный кри-
терий комфортной жизни 
в городе. Социальная инфра-
структура активно развивает-
ся во всех округах Москвы, — 
написал в соцсетях Сергей 
Собянин.
Он сообщил, что сейчас в рай-
онах Западное Дегунино 
и Ховрино возводятся два дет-
ских сада. В Молжаниновском 
районе завершается строи-

тельство и благоустрой-
ство территории школы на 
1100 учеников. В районе Аэро-
порт появятся детсад и учеб-
ный корпус с дошкольным от-
делением, а в Западном Дегу-
нине инвестор завершил ре-
конструкцию спорткомплекса 
с 25-метровым бассейном.
— Территории рядом с со-
циальной инфраструктурой 
приводим в порядок — обу-

страиваем удобные зоны для 
отдыха, озеленяем, — расска-
зал мэр.
Еще одно заявление Сергея 
Собянина касается реставра-
ции исторических зданий 
в Денежном переулке. Так, не-
сколько недель назад закон-
чили ремонт фасада дома 
Бройдо-Бурдакова, реставра-
ция которого завершилась 
в 2019 году. Приведены в по-
рядок усадьба Лодыженских-
Загряжских-Рукавишнико-
вых и два здания ансамбля 
Сергея Берга XIХ века. Также 
отреставрирован жилой дом 
Боля-Гутхейля начала XIX ве-
ка. Мэр подчеркнул, что так 
улицам возвращается истори-
ческий облик. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Боялся оскорбить 
людей рифмой

Игорь Сивак — коренной 
одессит, выступающий с кон-
цертами на передовой. Пес-
ни поэта и музыканта, отра-
жающие правду из окопов, 
сплотили его творчество 
с защитниками Донбасса. 
С ним побеседовала «ВМ».

«Дармовую отрабатывать пу-
тевку,// Разорвав печать иуды 
на конверте, //Прибывали 
на кровавую маевку, // Сбив-
шись в своры, в город эскадро-
ны смерти», — так начинается 
одна из самых популярных ва-
ших песен «Помни второе 
мая», которую посвятили тра-
гедии в одесском Доме про-
фсоюзов. Вы говорили, что на-
писали ее в 2016 году. Почему 
она появилась спустя два года 
после этого события?
Во-первых, я долго пишу: лю-
бая песня дается мне с потом 

и нервами. Во-вторых, это со-
бытие очень тяжелое, поэтому 
мне было нелегко подобрать 
слова. Ведь я выступал на Ку-
ликовом поле (историческая 
площадь Одессы.  — «ВМ»), 
помнил лица этих людей, поэ-
тому боялся оскорбить их па-
мять каким-то неточным сло-
вом, кривой рифмой или неу-
дачным сравнением. А что ка-
сается главного посыла 
«Помни и отомсти!» (строчка 
из стихотворения. — «ВМ»),
то мне непросто было к нему 
прийти. Понадобилось время, 
чтобы окончательно осознать, 
что нелюди, осуществившие 
массовое убийство, показа-
тельную казнь через сожже-
ние в центре Европы в XXI ве-
ке, — неисправимы. Они ниче-
го не осознали ни тогда, ни че-
рез года, ни сейчас.

Роспотребнадзор предложил отменить анкетирование о COVID-19 для прибывающих в РФ 
из-за рубежа. Проводить выборочное тестирование планируют только среди лиц из стран, 
где наблюдается ухудшение эпидемиологической ситуации.
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Желтый знак качества 
Рынок столичного такси динамично развивается — благодаря 
поддержке города сервис вышел на мировой уровень

ДМИТРИЙ БАКАНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ТРАНСПОРТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
По данным статистики, основ-
ной запрос и ожидание граж-
дан от транспортной отрас-
ли — это удобство и безопас-
ность. Отечественный рынок 
легкового такси динамично 
развивается, но существует 
ряд острых проблем, включая 
качество оказываемых услуг, 
аварийность с участием такси, 
вопросы безопасности пасса-
жиров. Именно на решение 
ключевых проблем рынка на-
правлен Федеральный закон 
№ 580 и создаваемая в соот-
ветствии с ним ГИС-такси. От-
расль ждала этот закон более 
10 лет. Основные его положе-
ния начнут действовать 
с 1 сентября.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Время подачи 
машины 
составляет 
в среднем всего 
четыре минуты

Вчера 11:56 Представитель столичной таксомоторной компании Инна Лисицына профессионально приглядывается к автомобилям, представленным на выставке, 
проходящей в рамках XI Международного евразийского форума такси

Музыка объединит
народы и страны

Фестиваль «Собираем друзей» стал 
важной традицией и неотъемлемой со-
ставляющей культуры нашей страны. 
В нем есть как устоявшиеся моменты, 
так и элементы непредсказуемости. 
Так, в очередной раз в фестивале при-
мут участие коллеги из Турции, Боли-
вии, Китая, Сирии. Важно отметить, 
что наши связи укрепляются с каждым 
проведением музыкального меропри-
ятия. И мы ждем новых участников, 

которые также хотят поделиться частью культуры своей 
страны и расширить рамки отношений стран. Конечно, мы 
хотели бы иметь больше полей для взаимодействия с на-
шими странами-друзьями, например, совместные проек-
ты образовательных учреждений. У московской консерва-
тории нет филиалов, потому что мы дорожим статусом 
наших дипломов, который получает 
каждый наш выпускник. К слову, у нас 
учится большое количество иностран-
ных студентов, мы открыты всему ми-
ру. Наш первый совместный проект 
был с Японией еще 30 лет назад, когда 
мы начали обучение студентов в япон-
ском университете. С самого начала 
своего пути они приобщились к мето-
дикам московской консерватории, по-
этому по окончании вуза они могли 
приехать в Москву и продолжить свое 
обучение. Такие партнеры у нас есть 
и в Китайской Народной Республике, 
и во Вьетнаме и других странах. 
Московская консерватория выполня-
ет функцию не только ремесленной 
подготовки музыкантов, но и общегуманитарного обуче-
ния, то есть система музыкальных теоретических дисци-
плин, эстетика, философия и другие вещи, которые смо-
гут расширить возможности наших студентов. Они могут, 
так сказать, выйти за пределы не только консерватории, 
но всей страны в целом. Поэтому когда к нам приезжают 
представители других культур и обогащают тем самым 
нашу, мы очень рады их видеть. Многие наши любопыт-
ствующие гости потом становятся энтузиастами обуче-
ния в России, остаются здесь и продолжают развивать 
свои способности в Московской консерватории. Выходят 
из нашего учреждения люди не просто хорошо играющи-
ми и поющими музыкантами, но и людьми, которые ста-
новятся друзьями нашей страны и фактически представи-
тельствуют от нее. А наши конкурсы и фестивали еще 
больше сплачивают Россию и другие страны, способству-
ют улучшению наших отношений.

До 25 августа проходит XVII международный музы-
кальный фестиваль «Собираем друзей». О его це-
лях рассказал и.о. ректора Московской государ-
ственной консерватории Александр Соколов. 
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Среднее время поездки 
на такси по Москве со-
ставляет 21–22 минуты, 
средняя дистанция — 
8–11 километров. Один 
водитель в сутки совер-
шает 11–13 заказов. 
За 2022 год столичное 
такси перевезло 
585,2миллиона чело-
век, а по прогнозу на этот 
год показатель может 
достигнуть 642,4мил-
лиона человек. 
В 2023 го ду сумма субси-
дии на таксомоторные 
перевозки составляет 
225миллионов рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Спецкор газеты «Вечерняя Москва» Александр Зоси-
мов начал работу в зоне специальной военной опера-
ции. В каждом номере «ВМ» читайте его эксклюзивные 
интервью, репортажи и аналитические материалы 
из самого центра событий — Донецкой Народной 
Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

Нужно выбирать 
отечественные авто
Все чиновники России долж-
ны ездить на отечест венных 
автомобилях. Об этом вчера 
заявил президент РФ Вла-
димир Путин 
(на фото). 

По словам гла-
вы государства, 
миниcтерства, ве-
домства, управле-
ние делами обра-
тились с проcьбой 
продолжить закуп-
ки, сделать упор, по cути, на 
автомобили иностранного 
производства, прoдолжить та-
кую практику. 
— Я сказал, что это дoлжно 
быть абсолютно исключено 
и все чиновники cтраны долж-
ны ездить на отечественных 
автoмобилях, — сообщил Вла-
димир Путин на встрече с ру-
ководителями предприятий 
обрабатывающей промыш-

ленности. — Ничего страшно-
го. Наоборот, даже хoрошо. 
Все это чиновничество наше 
замечательнoе, оно долж-

но понимать, что 
нужно стремиться 
к рaзвитию отече-
ственных брен-
дов автомоби-
лей  и другoй оте-
чественной про-
дукции. 
Как отметил  Путин, 
повышение каче-

ства жизни граждан должнo 
быть направлено прежде всего 
на развитие отечественных то-
варов. 
Так, например, 7 мая 2018 года 
именно президент РФ Влади-
мир Путин впервые приехал 
на церемонию своей инаугу-
рации на лимузине российско-
го производства Aurus Senat.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 
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Сергей Собянин: После благоустройства набережная станет еще привлекательнее

Общение с людьми наполняет энергией и силами

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин ознакомился с хо-
дом работ на набережной 
и на Аллее славы звезд зим-
них Олимпийских игр на Во-
робьевых горах.

Воробьевская — одна из не-
многих пешеходных набе-
режных Москвы-реки в цен-
тральной части города. Боль-
ше ста лет москвичи приезжа-
ют сюда, чтобы подышать 
свежим воздухом и отдохнуть 
от городской суеты. Три ос-
новных способа проведения 
досуга на Воробьевской набе-
режной  — пешие прогулки, 
бег и катание на велосипедах. 
К ним в последние годы доба-
вились самокаты, лыжеролле-
ры и прочие современные 
средства передвижения.
Благоустройство Воробьев-
ской набережной и создание 
Аллеи спортивной славы за-
вершат возрождение уни-

кального природного и спор-
тивного кластера «Воробьевы 
горы». Здесь создают ком-
фортные зоны для отдыха 
и занятий спортом у воды. 
Огромным плюсом для этой 
части города станет и то, что 
длина комфортных пеших 
маршрутов увеличится почти 
на три километра.
Сергей Собянин, осматривая 
ход благоустройства, подчер-
кнул: масштаб работ очень 
большой. Приводить в поря-
док набережную начали в ян-
варе. Территория впечатля-
ет размерами — более 18 гек-
таров. 
— Здесь будут хорошие вело-
сипедная, роллерная, пеше-
ходная и беговая дорожки, — 
сообщил мэр. 
Специалисты дополнитель-
но установят 40 фонарей 
и 120 уличных торшеров, 
удобные лавочки для отдыха 
и навигационные указатели.
— Получится хорошее благо-
устройство. Осенью все за-
кончим. Сделать нужно каче-
ственно и надолго, — заявил 
Сергей Собянин. 

Мэр рассказал о работах по 
созданию Аллеи славы звезд 
зимних Олимпийских игр 
вдоль улицы Косыгина. Пеше-
ходный променад, посвящен-
ный героям спорта зимних 

олимпиад и чемпионатов ми-
ра, тоже приводят в порядок. 
— Ранее не вели здесь работ — 
была большая стройка, — по-
яснил Сергей Собянин. — 
Стройка завершена, и мы обу-

страиваем Аллею славы. На 
данный момент благоустрой-
ство Аллеи славы звезд зим-
них Олимпийских игр и набе-
режной на Воробьевых горах 
завершено на 80 процентов. 

Как уточнили в мэрии, на 
объекте задействовано по-
рядка 740 человек и 65 еди-
ниц техники.
Кроме того, здесь решено очи-
стить от наслоений гранит 
причалов. На помощь специ-
алистам пришли мощные пе-
скоструйные аппараты. Бла-
годаря им каменное одеяние 
набережной получает словно 
новый лоск. А еще уберут под 
землю воздушные провода 
и приведут в порядок смотро-
вую площадку.
— На крыше одного из при-
чальных сооружений обновят 
небольшую смотровую пло-
щадку с видом на реку и рас-
положенные напротив «Луж-
ники», — уточнил Сергей Со-
бянин.
Мэр отметил, что Аллея славы 
звезд зимних Олимпийских 
игр после завершения всех ра-
бот станет новым парадным 
входом на Воробьевы горы. 
Пеший маршрут вдоль улицы 
Косыгина длиной 480 метров 
приведет от эскалаторной га-
лереи к горнолыжному ком-
плексу и станции канатной 

дороги через Москву-реку. 
В средней части аллеи обу-
строят экоплощадку на сваях 
с покрытием из террасной 
доски.
На специально оборудован-
ных площадках молодежь 
сможет посвятить свое время 
паркуру, взрослые — игре 
в петанк, а зимой — керлингу.
— На променаде сделаем уют-
ные зеленые зоны отдыха с ла-
вочками и качелями, — доба-
вил мэр Москвы.
Окинуть взглядом красивей-
ший городской пейзаж, от-
крывающийся с Воробьевых 
гор, можно будет, удобно 
устроившись на новой смо-
тровой площадке с лавочка-
ми, расположенной рядом со 
входом на аттракцион Zipline, 
воспользовавшись которым 
можно совершить полет над 
Москвой-рекой по 700-метро-
вому стальному канату.
На небольшой площади у вы-
хода из эскалаторной галереи 
разместят информационный 
стенд с трехмерной картой, 
которая поможет сориентиро-
ваться во время прогулок по 

Воробьевым горам. А саму ал-
лею украсят многочисленные 
стенды и художественные 
композиции, посвященные 
зимним видам спорта и леген-
дам зимних Олимпиад.
Несмотря на то что здесь 
очень зелено, решено прове-
сти дополнительное озелене-
ние. Всего на Воробьевской 
набережной и Аллее славы 
звезд зимних Олимпийских 
игр вдоль улицы Косыгина вы-
садят 110 деревьев и 410 ку-
старников, разобьют газоны 
и цветники.
Внимание уделят и зимней 
спортивной инфраструктуре.
— Скоро завершим и мега-
проект по возрождению кла-
стера зимних видов спорта на 
Воробьевых горах. Зимой 
можно будет кататься на лы-
жах, тюбингах, санках, — ска-
зал Сергей Собянин. — Спорт-
кластер, новая канатная доро-
га и благоустроенная Воро-
бьевская набережная сделают 
это культовое место еще при-
влекательнее.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Руководитель центра мо-
сковского долголетия «Та-
ганский» и муниципальный 
депутат Елена Смирнова рас-
сказала «ВМ» о том, как вы-
страивается ее рабочий день.

Центр московского долголе-
тия открывает свои двери 
в 10 часов утра, но Елена 
Смирнова во всем любит по-
рядок, поэтому ее утро начи-
нается гораздо раньше. 
— Мой будильник каждое утро 
звонит в 7 утра. Честно призна-
юсь — я сова, и ранние утрен-
ние подъемы мне даются не-
легко. Многие коллеги расска-
зывают, что утром делают за-
рядку. Я этим похвастаться не 
могу, но зато придумала свои 
утренние ритуалы, которые 
позволяют чувствовать себя 
бодрее, — рассказывает Елена 
Смирнова. — Принимаю кон-
трастный душ, потом делаю 
нам с мужем вкусный завтрак 
и обязательно себе — кофе.
В 8:30 Елена Игоревна отправ-
ляется на работу, чтобы прие-
хать до начала рабочего дня.

— Я приезжаю раньше, чтобы 
успеть пройтись по центру, 
посмотреть, проверить, что-
бы везде было чисто. Для ме-
ня очень важен порядок, это 
касается и моего дома, и мое-
го рабочего места, и всего по-
мещения центра московско-
го долголетия, — поделилась 
она. — Наш центр прекрасно 
оборудован и хорошо выгля-
дит, но чистота — это залог 
здоровья и хорошего настро-
ения, я за этим всегда слежу. 
Коллеги знают, что у меня 
есть определенный пунктик 
на эту тему, поэтому мы все 
вместе стараемся, чтобы в по-
мещении было чисто, ком-
фортно и все стояло на своих 
местах. 
Елена Смирнова добирается 
от дома до работы примерно 
за час. В 9:30 она уже на рабо-
чем месте.
— С того момента, как я нача-
ла здесь работать, пересела 
с личного автомобиля на об-
щественный транспорт и на-
шла для себя много плюсов. 
Пока еду в метро на работу, 

успеваю распланировать 
день, а когда вечером возвра-
щаюсь обратно, отмечаю то, 
что мне удалось сегодня сде-
лать, а что нужно перенести 
на другой день, — рассказала 
руководитель центра.
— Каждый день после того как 
я проверяю порядок в нашем 
центре, выхожу к коллегам 
и общаюсь с каждым лично — 
смотрю, кто в каком настрое-

нии пришел на работу, кому-то 
поправляю бейджик, кому-то 
даю советы по волнующему 
его вопросу, и конечно, во вре-
мя таких пятиминуток мы об-
суждаем рабочие вопросы 
и задачи. Я считаю, что такое 
общение очень важно, так 
я поддерживаю дух коллег сво-
им настроением, а у меня оно 
всегда хорошее, — говорит 
Елена Игоревна.

По словам Смирновой, стоит 
ей переступить порог люби-
мого центра, весь недосып тут 
же улетучивается и она мо-
ментально включается в ра-
бочий ритм.
— Я по жизни иду с таким 
принципом, что люди вдох-
новляют и заряжают энерги-
ей, поэтому выбрала работу 
в социальной сфере. Иногда 
утром мой путь от порога цен-
тра до кабинета может занять 
час — ко мне подходят участ-
ники нашего проекта, чтобы 
поговорить, но это не просто 
болтовня: мне задают вопро-
сы, касающиеся депутатской 
сферы моей деятельности, по 
событиям района. Все вопро-
сы я беру в работу, — объясня-
ет Елена. — Центр заканчива-
ет работу в 19:00, и я стараюсь 
всегда укладываться в рабочее 
время. Конечно, иногда быва-
ют форс-мажоры, когда всем 
сотрудником приходится за-
держиваться, но в основном 
мы уходим вовремя. Я считаю, 
что это правильно — соблю-
дать границы своего рабочего 
дня. Такую привычку я завела 
недавно, раньше задержива-
лась гораздо чаще.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 14:17 Мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева) вместе с жителями столичного 
Западного административного округа осмотрел ход благоустройства Воробьевской набережной

Работа главного 
архитектора Парка 
Горького Лидии 
Леонтьевой — 
сад «Партизанка» 

КРОМЕ ТОГО
5 и 6 августа гостей Московского урбанфорума в Го-
стином Дворе ждет насыщенная культурная про-
грамма. Так, в субботу врач-психотерапевт, прези-
дент Высшей школы методологии Андрей Курпатов 
расскажет, почему важно развивать креативность, 
интуицию, способность нестандартно мыслить, бы-
стро действовать и учиться договариваться. А в вос-
кресенье пройдет встреча с писателем и драматур-
гом, создателем литературно-театрального проекта 
«БеспринцЫпные чтения» Александром Цыпкиным. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Космические виды 
над рекой

В Музее землеведения МГУ 
появился уникальный экзем-
пляр — лунный метеорит. 
Заместитель директора му-
зея и куратор экспозиции 
Михаил Винник (на фото) 
рассказал «ВМ» о любимом 
городе.

Михаил Анатольевич ездит по 
всей России в поисках редких 
экземпляров метеоритов, со-
всем недавно он передал в дар 
музею пластинку лунного ме-
теорита.
— Это редчайший из метеори-
тов, первый в нашей коллек-
ции. Он был найден в пусты-
не, большую часть таких экс-
понатов находят именно там, 
поскольку в пустынях легко 
проводить визуальный поиск. 
Также много метеоритов на-
ходят в Антарктиде. 
— Лунный метеорит иденти-
фицировать сложно даже спе-
циалисту, а вот железные ме-
теориты, когда пролетают 
сквозь атмосферу, оплавляют-
ся, и первое, на что надо обра-
щать внимание, — это нео-
бычная форма, которая полу-
чается из-за обгорания и плав-
ления метеорита во время 
пролета через атмосферу. Ме-
теориты могут падать везде, 
даже в таких крупных горо-
дах, как Москва. Просто в ме-
гаполисе мы можем и не заме-
тить их, ведь они в большин-
стве своем похожи на обыч-
ные камни.
Если вам кажется, что вы наш-
ли метеорит, обратите внима-
ние на его форму, похожа ли 
она на результат плавления 
в атмосфере. Еще можно от не-
го отрезать маленький кусо-
чек и посмотреть, что внутри: 
если снаружи черная кора, 
а внутри серое вещество, — 
как правило, это одна из ха-
рактеристик метеорита. Так-
же можно сделать фотогра-
фию и направить ее в Инсти-
тут геохимии и аналитической 
химии, он занимается изуче-
нием метеоритного вещества.
Михаил Винник вырос в сто-
лице и всегда с удовольствием 
гуляет по городу.

— Одно из любимых мест — 
Воробьевы горы. Я более 
20 лет работаю в МГУ, и это 
место не надоело, не прие-
лось, каждый раз я открываю 
в нем что-то интересное. Само 
здание Московского универ-
ситета в стиле сталинского 
ампира каждый раз, когда за-
ходишь в него, потрясает. 
Обилие мрамора, большие 
светлые окна. С нашего 28-го 
этажа открывается удиви-
тельный вид на город. Это зда-
ние для меня — настоящий 
храм науки, я люблю свою ра-
боту и рад, что работаю в та-
ком месте, — поделился он. — 
По выходным обожаю гулять 
вдоль набережной Москвы-
реки, на которой появились 
уютные скамейки, высадили 
красивые растения. Недавно 
прокатился по Московской 
канатной дороге. Из совре-
менной кабины с кондицио-
нером открываются краси-
вейшие виды и на старинный 
центр города, и на суперсов-
ременный Сити. Я получил 
огромное удовольствие от 
этой прогулки. 
По мнению Михаила Винни-
ка, Москва в последние годы 
развивается с невероятной 
скоростью, становясь все кра-
ше и удобнее. 
— Я живу в районе Коньково, 
и путь от дома до работы за-
метно сократился с появлени-
ем БКЛ, ведь она связала 
красную и оранжевую вет-
ки, — рассказал он, — а рань-
ше приходилось ехать с двумя 
пересадками. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:15 Руководитель центра московского долголетия 
«Таганский» Елена Смирнова на любимой работе

Михаил Анатольевич Вин-
ник родился 27 сентября 
1980 года. После школы 
поступил в Московский 
педагогический государ-
ственный университет. 
В 2005 году стал кандида-
том педагогических наук, 
а в 2012 году защитил 
докторскую диссертацию 
по теме «Астрономиче-
ский компонент как систе-
мообразующий фактор 
естественнонаучной под-
готовки в вузе». В 2013-м 
стал профессором кафе-
дры физики космоса Мо-
сковского педагогическо-
го государственного уни-
верситета. Организует 
экспедиции на базе Музея 
землеведения МГУ.

справка

досье
Елена Игоревна Смирно-
ва родилась 26 марта 
1992 года. После школы 
поступила в Московский 
городской психолого-
педагогический универ-
ситет по специальности 
«психолог». Свой путь 
в социальной сфере на-
чала в 2015 году с долж-
ности психолога в ГБУ 
ТЦСО «Ясенево». 
В 2017 году была переве-
дена на должность заве-
дующей отделением ран-
ней профилактики се-
мейного неблагополучия 
в ГБУ ТЦСО «Ясенево».
С 26 февраля 2021 года 
является руководителем 
филиала «Центр москов-
ского долголетия «Та-
ганский» ГБУ «Москов-
ские социальные цен-
тры», назначена 
на должность по итогам 
конкурсного отбора. 
В 2020 году, в первую 
волну пандемии корона-
вируса, работала в мо-
бильной бригаде. 
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Инновации 
внедряются повсюду

Инноваторы в Москве полу-
чают поддержку столицы. 
Город предоставляет гран-
ты, помогает изобретателям. 
«ВМ» узнала у руководите-
лей столичных структур и ве-
домств, какие московские 
новшества кажутся им самы-
ми прорывными. 

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ 

Москва как центр россий-
ской промышленности делает 
ставку на развитие современ-
ных инновационных и эколо-
гичных производств. Сегодня 
треть работающих в городе 
предприятий, которые выпу-
скают продукты питания, 
одежду, обувь и другие това-
ры, относится к высокотехно-
логичным. На территории го-
рода работает около четырех 
тысяч промышленных пред-
приятий, многие из них при-
меняют инновационные раз-
работки. Такие компании 
производят разные товары — 
от кондитерских изделий до 
космических ракет.

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ВОПРОСАМ ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВА 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Опыт Москвы во многих сфе-
рах можно назвать уникаль-
ным. Это касается и развития 
ее инфраструктуры: дорожно-
транспортной, инженерной 
и социальной, поддержки 
бизнеса и производства. Ин-
новации можно отметить 
и в благоустройстве: парки, 
скверы, общественные про-
странства приведены к пере-
довым стандартам. И конечно 
же, можно смело назвать ин-
новационным решением го-
рода внедрять цифровые сер-
висы. Они всегда под рукой: 
нужно ли записать ребенка 
в школу или детский сад, 
в кружок или секцию, полу-
чить справки, оплатить сче-
та — достаточно зайти на пор-
тал mos.ru и все оформить 
буквально в два клика. Это 
очень удобно.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Москва— флагман перемен 
к лучшему. Столица чтит тра-

диции и стремится к прогрес-
су. Библиотека как вид социо-
культурного искусства явля-
ется маленьким магнитом 
большого города. В рамках 
программы мэра Москвы 
«Московские библиоцентры» 
и национального проекта 
«Культура» обновлены десят-
ки читален.  Современные би-
блиотеки исполняют мечту 
человека о городе, который 
о тебе заботится. Актуальные 
фонды, доступ к электронным 
ресурсам, детские комнаты, 
кофе-точки, пространства для 
выставок и событий, творче-
ские мастерские: библиотека 
сегодня — это продолжение 
нашего собственного дома. 
Сейчас даже не обязательно 
общаться с библиотекарем, 
нужную книгу вам  выдаст 
станция книговыдачи. Радует, 
что в библиотеки активно ста-
ла ходить молодежь!

СТАНИСЛАВ ЛОТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ПО ОБЩИМ ВОПРОСАМ 
ЦЕНТРА ДОСУГА ЛИЧНОСТЬ

Каршеринг. Это инновация 
перевернула все представле-
ние граждан  об автомобилях. 
Теперь, чтобы кататься на ма-
шине, не обязательно ее поку-
пать. Можно взять в аренду. 
Сейчас в Москве более двад-
цати тысяч машин каршерин-
га.  Это помогает властям го-
рода бороться с пробками, так 
как люди все реже выезжают 
на своих машинах, а если воз-
никает необходимость — про-
сто берут автомобиль в  кра-
ткосрочную аренду для пере-
движений по городу. Это 
очень удобно.

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ПО РАЗВИТИЮ ДЕТСКОЮНОШЕСКОГО 
СПОРТА ДЮСИФК ВОЗРОЖДЕНИЕ

Меня поражает скорость и ка-
чество развития нашей столи-
цы.  Невероятно быстрыми 
темпами развивается транс-
портная инфраструктура го-
рода — Московское централь-
ное кольцо, метро, водный 
и общественный транспорт. 
Строятся новые автомобиль-
ные развязки, которые сегод-
ня в несколько раз сокращают 
время в пути на работу или по 
своим личным делам.  Разви-
вается и инфраструктура го-
родских парков, появляются 
новые современные спортив-
ные площадки, на которых 
есть QR-коды. Так, например, 
человеку, который не знает, 
какие упражнения можно де-
лать на том или ином трена-
жере, достаточно отсканиро-
вать код, и он увидит, как пра-
вильно провести тренировку, 
чтобы она принесла пользу. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Доступные курорты 
большого города
«Лето в парке» можно проводить с пользой и удоволь-
ствием хоть каждый день. Благодаря новому проекту 
в столице появились уникальные зоны отдыха с бассей-
нами под открытым небом. Их разместили на пяти пар-
ковых территориях города.

Молодежь приглашают 
принять участие во втором 
потоке программы «Твой 
старт в туризме». 
Прием заявок от студентов
московских колледжей и ву-
зов старше 16 лет продлится 
до 1 сентября.
— Участников ждут интенси-
вы с наставниками и потен-
циальными работодателями, 
а также знакомство с востре-
бованными профессиями. 
Программа рассчитана 

на пять-шесть месяцев и бу-
дет состоять из нескольких 
блоков, — рассказали в сто-
личном Комитете по туризму.  

■
Проверить статус изготов-
ления карты москвича ста-
ло еще проще.
Как сообщили вчера в Де-
партаменте информацион-
ных технологий Москвы, 
каждый месяц в среднем го-
рожане подают более 80 ты-
сяч заявлений на выпуск 

карты москвича. Теперь вос-
пользоваться сервисом мож-
но даже без авторизации 
на портале mos.ru. 
— Эта функция будет полез-
на в ситуации, когда у заяви-
теля нет возможности само-
стоятельно просмотреть ин-
формацию в своем личном 
кабинете, например по со-
стоянию здоровья. Узнать 
статус изготовления карты 
могут близкие, — уточнили 
в департаменте.

■
В Южном Бутове построят 
культурно-досуговый 
центр со спортзалом. 
Для этого на торги выставят 
земельный участок площа-
дью 0,36 гектара. В течение 
четырех лет и 10 месяцев по-
бедивший на торгах инвестор 
сможет построить на нем 
объект спорта и культурно-
досуговой деятельности пло-
щадью не более 4,7 тысячи 
квадратных метров.

важно

Редких животных лечат узкопрофильные специалисты

Как сократить вредные вы-
бросы от автомобилей, что 
делать со снегом зимой, и кто 
позаботится о здоровье жи-
вотных — темы, актуальные 
во все времена.

Должный уход
«В Москве 200.000 животных: 
свыше 30.000 лошадей, около 
120.000 свиней и кроликов, 
остальные — рогатый скот 
и мелкие домашние животные.
Животные, естественно, нуж-
даются в постоянном ветери-
нарном уходе. По решению 
президиума Моссовета в Мо-
скве должна быть в ближай-
шие дни открыта городская 
аптека для животных».
7 августа 1934 года

Сегодня москвичи заводят 
в основном кошек и собак. За-
писать питомца к ветеринару 
можно онлайн — на портале 
mos.ru или в мобильном при-
ложении «Госуслуги Москвы».
В Москве 26 государственных 
ветклиник. Помимо кошек 
и собак, среди 
пациентов ча-
сто бывают по-
пугаи, еноты, 
игуаны, пауки 
и даже аквари-
умные рыбки. 
Редкими живот-
ными занима-
ются узкопро-
фильные специ-
алисты.
— Например, 
к ратологу могут обращаться 
владельцы грызунов и кроли-
ков, а к герпетологу — амфи-
бий и пресмыкающихся, — 
уточнили в столичном Коми-
тете ветеринарии.
1 августа 2023 года

■
Вредный газ
«Пройдите по центральным 
улицам Москвы и вы реально 
ощутите специфический авто-
мобильный аромат. <…> Но 
дело не только в неприятном 
запахе. Автомобильные вы-

хлопные газы 
содержат окись 
углерода — 
очень вредный 
газ без запаха 
и цвета. <…> 
Существуют два 
параллельных 
пути решения 
этой довольно 
сложной про-
блемы. Первый 
целиком зави-

сит от водителя и хозяйства, 
эксплуатирующего машину. 
Надо добиваться полного сго-
рания топлива в моторе. <…> 
Второй путь — научное реше-
ние вопроса».
28 июля 1937  года

Сегодня в Москве к решению 
вопроса с загрязнением воз-
духа подходят комплексно. 
В частности, развивают обще-
ственный транспорт. 
По данным статистики, 
64 процента ежедневных по-

ездок москвичи совершают на 
общественном транспорте, 
причем 60 процентов из 
них — это электрический, бо-
лее экологичный транспорт, 
в том числе электробусы.
2 августа 2023 года

■
Растопить снег
«В этом году почти весь снег 
с крупнейших улиц и площа-
дей города вместо вывоза на 
свалки будет сбрасываться 
в специальные люки-отводы, 
которые строятся сейчас 
в разных местах Москвы. Эти 
люки соединяются с уличной 
сетью водостоков».
28 июля 1937 года
В современной Москве снег 
с улиц вывозят на снегосплав-
ные пункты. Один из них не-
давно ввели в эксплуатацию 
на востоке города. 
— Инженерное сооружение 
построено в соответствии 
с экологическими нормами, — 
сказал председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Войстра-
тенко. — Станция сможет пе-
рерабатывать до 7 тысяч кубо-
метров снега в сутки.
10 июля 2023 года 

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

26 августа 1936 года. Ветеринар проводит осмотр лошадей 
перед заездом на Центральном московском ипподроме

наш век
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Цветы из бабушкиного сада

Вчера в экоцентре Мосприро-
ды «Цветоводство», который 
находится на ВДНХ, старто-
вал фестиваль интерьерно-
го искусства «Цвети!». 
«ВМ» прикоснулась к пре-
красному.

Просторный зал с большими 
круглыми клумбами, в кото-
рых растут всевозможные 
цветы, украсили 60 картин. 
Одну из них поставили в экс-
позицию буквально за час до 
начала торжественного от-
крытия. Художница Наталья 
Усик торопилась, писала ее 
к фестивалю. Сидела над ра-
ботой четыре дня, и как толь-
ко масляные краски подсохли, 
отправила ее на выставку.
— В плохом настроении 
я к холсту никогда не подхожу, 
а тут немного приболела, — 
пояснила причину накладки 
художница. — Мне же хоте-
лось поделиться кусочком 
своего счастливого детства. 
Точно такие же цветы — 
огромные желтые георгины 
и нежные белые, розовые «на-
персточки» росли в саду у мо-
ей бабушки. И мы вечно в них 
прятались.
На картине и правда как будто 
запечатлен кусочек беззабот-
ного лета. Сквозь большой 
световой фонарь в центре за-
ла внутрь проникает солнеч-
ный свет, его блики делают 
картину живой. Кажется, вот-
вот из цветов выпрыгнут дети 
и побегут домой, где за столом 
собралась вся семья, будут 
пить компот из пузатого кув-
шина и есть ароматные булоч-
ки, которые только что испек-
ла бабушка.
— Наш фестиваль посвящен 
цветам, причем в самом пря-
мом смысле. Если обратите 
внимание, в экспозиции прак-
тически нет натюрмортов. 
Здесь представлены именно 
бутоны, цветы и цветочные 
композиции, выполненные 
в различных техниках, — рас-
сказала одна из организато-
ров фестиваля «Цвети!» Ана-
стасия Маркина. — Мы хотели 
показать, что все художники, 
если и пишут цветы, то делают 
это по-разному. Уверена, что 
из всех работ каждый найдет 
ту, что откликнется именно 
ему.
Организаторы сделали ставку 
на картины большого форма-
та, которые можно вписать 
в разный интерьер. Одни ра-
боты классические, другие 
выполнены в каком-нибудь 
необычном авторском стиле.
— Вот тут цветы достаточно ре-
алистичные, но при этом они 

такие яркие, интересные, ди-
намичные, вносящие какой-то 
свой ритм в интерьер, в кото-
ром будут размещены, — Мар-
кина показывает «полосатые» 
картины Киры Шелмановой, 
на одной из которых изображе-
ны «цветы от друга».
Тем временем внимание посе-
тителей привлекает серия из 
шести работ художницы Ири-
ны Гутаровой. Спокойные, не-
много философские картины 
с белыми тюльпа-
нами преврати-
лись в фотозону. 
Несмотря на то что 
на всех холстах изо-
бражены одни и те 
же цветы, у каждой 
работы свой, осо-
бенный характер. 
Ведь все они на-
писаны в разное 
время.
— У меня день 
рождения в янва-
ре, но дети каждый год дарят 
мне живые тюльпаны, — го-
ворит автор. — Мне нравятся 
цветы, потому что они живые, 
в них есть история. И даже 
когда они начинают увядать, 
все равно остаются красивы-
ми. Цветы, как люди, — у каж-
дого свое настроение, своя 
энергетика, которую мне как 
раз и хотелось передать.
А вот художница Екатерина 
Босак-Васильева решила под-
нять тему экологии. На вы-
ставке представлен ее трип-

тих «Красная линия». Она на-
писала его несколько лет на-
зад для выставки в Милане, 
но, к сожалению, из-за панде-
мии на нее не попала. В свои 
работы художница вложила 
сразу несколько смыслов. На 
первой картине мы видим бу-
тон лука, который набирает 
силу, растет. На второй — рас-
пустившуюся каллу дикую. 
Это аллегория человека, до-
стигшего расцвета, поэтому 

дальше — банановый плод 
как символ накопленного 
опыта, которым мы можем 
поделиться с другими. Через 
все три картины тянется крас-
ная линия, и это не просто свя-
зующее звено, а напоминание 
людям о хрупкости природы.
— Я была во многих странах 
и, к сожалению, видела горы 
мусора, — делится пережива-
ниями Босак-Васильева. — 
Поэтому улучшение экологии 
не просто модная тема, а дей-
ствительно мировая пробле-

ма. У каждого человека на под-
сознательном уровне должно 
быть стремление сохранять 
природу.
Вдохновившись работами ху-
дожников, при желании мож-
но попробовать создать кар-
тину самому. В рамках фести-
валя запланированы мастер-
классы. Так, художница 
Татьяна Копылова поделится 
секретами написания масля-
ными красками полевых цве-
тов. Для вдохновения она со-
ветует прогуляться по ВДНХ. 
В паре минут ходьбы от эко-
центра есть огромная поляна, 
усеянная полевыми цветами.
Также в программе заплани-
рованы лекции. В августе рас-
скажут о том, как выбрать 
комнатные растения и уха-
живать за ними. Всем, кто ин-
тересуется дизайном инте-
рьеров, будут полезны пре-
зентации. Профессионалы 
отрасли поделятся секретами 
работы с декоративной шту-
катуркой и покажут, как соз-
даются обои с авторскими 
принтами.
Фестиваль продлится до кон-
ца сентября. Расписание до-
ступно на сайте экоцентра 
«Цветоводство». При этом вы-
ставочная программа разбита 
на две части. В конце августа 
организаторы проведут реэк-
спозицию, чтобы показать ра-
боты фотохудожников.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 14:03 Художница Наталья Усик написала картину специально к фестивалю «Цвети!». 
Эту работу она посвятила своему счастливому детству и любимой бабушке

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

В конце августа 
на выставку 
привезут
фотоработы
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Шезлонг 
детский

Шезлонг 
взрослый

Кровать 
до 6 персон*

ЦЕНЫ C ПОНЕДЕЛЬНИКА ПО ЧЕТВЕРГ, тысяч рублей

2

1

10

Шезлонг 
детский

Шезлонг 
взрослый

Кровать 
до 6 персон*

ЦЕНЫ C ПЯТНИЦЫ ПО ВОСКРЕСЕНЬЕ, тысяч рублей

1,25

15

Дети до 3 лет в зону 
купания не допускаются

Дети 3–14 лет только 
в сопровождении закон-
ного представителя

Взрослые посетители 
должны письменно 
оформить согласие 
на  посещение бассейна

ПРАВИЛА ПОСЕЩЕНИЯ ГОРОДСКИХ БАССЕЙНОВ

По данным сайта «Московские сезоны»

В ландшафтном 
парке «Митино»
+7 (969) 281-11-14

В парке 
«Красная Пресня»   
+7 (969) 051-11-14

ОТПРАВЛЯЕМСЯ ЗАГОРАТЬ И КУПАТЬСЯ

В парке «Ходынское 
поле»
+7 (969) 061-11-14

В парке 
«Сокольники»
+7 (969) 261-11-14

Рядом с парком 
«Яуза»

В парке 50-летия Октября
+7 (969) 031-11-14

КАК РАБОТАЮТ НОВЫЕ ЗОНЫ ОТДЫХА

Время одного сеан-
са составляет

2 часа, в стоимость 
билета входят шез-
лонг и полотенце

Бассейны работают 
ежедневно с 9:00 

до 21:00 (5 двухчасо-
вых смен с интерва-
лами по полчаса)

Спасатели следят 
за отдыхающими 
и безопасностью 

гостей, есть камеры 
наблюдения

У бассейна рас-
полагается бар 
с прохладитель-
ными напитками 
и мороженым

2,5

*вход оплачивается отдельно, согласно прейскуранту за шезлонг

28–30oC 
В бассейне установлены 
современные системы 
фильтрации и подо-

грева

Температура 
воды составляет
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Росгвардейцы сдали кровь 
для участников спецоперации
Вчера сотрудники столичной 
Росгвардии стали участника-
ми Дня донора в Научном ме-
дицинском центре сердечно-
сосудистой хирургии имени 
Бакулева. 

Более 50 росгвардейцев 
пришли в Центр переливания 
крови, чтобы стать донорами 
для пациентов, страдающих 
сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, и раненых бой-
цов — участников спецопера-
ции. Одним из первых пришел 
сержант полиции Данила 
Остриков. Он при заполнении 
анкеты в регистратуре указы-
вает, что за последний месяц 
ничем не болел.
— У нас в Росгвардии регуляр-
но проводятся акции помощи 
нуждающимся. Я стараюсь 
участвовать в них как можно 
чаще и несколько месяцев на-
зад уже приходил сдавать 
кровь, — рассказал Данила 
Остриков. — Поэтому решил 
поучаствовать еще, тем более 
что наша кровь необходима 
для участников спецопера-
ции. Помогать нашим геро-
ям — это святое дело.
А вот заместитель командира 
батальона отдела вневедом-
ственной охраны по Западно-
му административному окру-
гу майор полиции Сергей 
Форсяков приходит сдавать 
кровь регулярно. 
— Впервые я сделал это пару 
лет назад, когда родственнику 
коллеги назначили опера-
цию, для которой нужна была 
кровь, — отметил Сергей. — 
Тогда, поговорив с медиками, 
я понял, что крови периодиче-
ски не хватает. Я проникся 
этой темой и прихожу сюда 
уже в седьмой раз.
Помимо этого, пришел по-
мочь и старший лейтенант по-
лиции Павел Быковский. Он 
решил сдавать плазму.
— Компоненты крови тоже 
часто нужны пациентам боль-

ницы, тем более донору потом 
вливают физраствор, а это по-
лезно для организма, — рас-
сказал Павел. — Поэтому в по-
следнее время я начал чаще 
сдавать плазму.
Быковский приходит уже 
в 38-й раз, каждый из кото-
рых отмечен в его донорской 
книжке. 
— Совсем чуть-чуть осталось 
до получения звания «Почет-
ного донора России», и можно 
пользоваться льготами, — 
улыбается Быковский. — В на-
шем ведомстве, кстати, много 
«Почетных доноров». Думаю, 
что в скором времени я попол-
ню этот список.
А вот специалист Управления 
вневедомственной охраны 
капитан полиции Юлия Коро-
лева пришла сдавать кровь 
в 16-й раз.
— У нас в Росгвардии донор-
ские акции проводятся при-
мерно один раз в два месяца, 
и я стараюсь не пропускать ни 
одной, — сообщила Короле-
ва. — При этом считаю себя 
патриотом, поэтому хочу по-
мочь участникам спецопера-
ции. Надеюсь, что мои 40 мил-
лилитров спасут жизни.

Затем капитан полиции Коро-
лева направляется к врачу. 
Трансфузиолог Зариня Ршту-
ни измеряет у донора давле-
ние, уточняет, нет ли темпера-
туры или кашля. Девушка от-
вечает, что нет. Ей ставят до-
пуск, и она направляется 
в столовую пить сладкий чай 
с сухарями. А потом — в спе-
циальный зал для дальней-
шей сдачи крови.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 09:27 Сотрудник отдела вневедомственной охраны 
Павел Быковский сдает кровь в 38-й раз

АЛЕКСЕЙ КУПРЯШОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛЕНИЯ 
ПЕРЕЛИВАНИЯ КРОВИ ФГБУ НМИЦ 
СЕРДЕЧНОСОСУДИСТОЙ ХИРУРГИИ, 
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК

У нас наладилось тесное взаи-
модействие с сотрудниками 
Росгвардии, которые регуляр-
но приходят пополнять наши 
запасы крови. Тем более сей-
час, в летнее время, доноров 
становится меньше из-за се-
зона отпусков, а количество 
необходимых операций в на-
шем центре не уменьшается, 
так как они есть плановые 
и внеплановые.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отражали атаки врага 
несколько часов подряд
Гвардии старший лейте-
нант Иван Жарский (1)
и гвардии сержант Игорь 
Овсянников (2) совместно 
в составе расчета противо-
танкового комплекса ВС РФ 
выполняют задачи по унич-
тожению танков и других 
бронированных целей про-
тивника. Жарский и Овсян-
ников действуют совместно 
с тактической группой рос-
сийских морских пехотин-
цев. На задании Иван 
и Игорь выполняли задачи 
по удержанию одного 
из ключевых населенных 
пунктов Донбасса, находя-
щегося под контролем Рос-
сийских вооруженных сил. 
При этом, умело используя 
особенности местности, 

расчет ПТРК военнослужа-
щих скрытно занял огне-
вую позицию на танкоопас-
ном направлении. Тем вре-
менем вооруженные груп-
пировки украинских 
радикалов, используя зна-
чительное численное пре-
восходство в живой силе 
и технике, попытались от-
бить стратегический объ-
ект и атаковали позиции 
российских военнослужа-
щих. Но несмотря на мино-
метный и артиллерийский 
обстрел со стороны ВСУ, 
а также опасность пораже-
ния со стороны вражеских 
БПЛА, Иван Жарский 
и Игорь Овсянников гра-
мотно меняли свои такти-
ческие позиции для веде-
ния огня и прицельными 
выстрелами продолжали 
уничтожать боевую технику 
украинских националистов 
на протяжении нескольких 
часов. В ходе ожесточен-
ных боестолкновений про-
тивник четыре раза пытал-
ся прорвать оборону наших 
подразделений, но каждый 
раз был отброшен силами 
российских морских пехо-
тинцев. При этом огнем 
из противотанкового во-
оружения гвардии старший 
лейтенант Иван Жарский 
и гвардии сержант Игорь 
Овсянников уничтожили 
восемь единиц вражеской 
техники, а также большое 
количество живой силы 
врага. По итогам боя про-
тивник, понеся существен-
ные потери, отступил на ис-
ходные позиции, не добив-
шись желаемых результа-
тов своего наступления.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Боялся оскорбить память людей 
кривой рифмой

СТР. 1 ➔

Пожар в одесском Доме про-
фсоюзов — один из самых же-
стоких эпизодов украинского 
кризиса. Националисты зажи-
во сжигали безоружных граж-
дан, глумились над трупами, 
радуясь увеличению их числа. 
Игорь, как вы вспоминаете со-
бытия 2 мая 2014 года, будучи 
свидетелем откровенного про-
явления фашизма?
2 мая я находился за городом. 
Выступления со сцены Кули-
кова поля не планировались, 
собирался только марш дру-
жин. С одной стороны, было 
понятно, что киевская власть 
что-то задумала, потому что 
город был наводнен «эскадро-
нами смерти». С другой, сиг-
налы о будущем разгоне Кули-
кова поля поступали через 
день. Мне начал звонить друг 
с Греческой площади и прак-
тически без перерывов дер-
жал меня в курсе. Когда я со-
брался и был уже возле авто-
буса, он сказал мне: «Все, ни-
куда не надо ехать, поздно, 
наши заходят в Дом прави-
тельства». Окончание траге-
дии я смотрел в режиме он-
лайн. Рано утром 3 мая, когда 
сотрудники МЧС выводили 
последних куликовцев с кры-
ши учреждения, я был у зда-
ния. Потом в течение месяца 
благодаря дружбе со многими 
блогерами, а также благодаря 
слушателям моего альбома 
«Нехолодная война 1945–
1991» мне удалось организо-
вать канал помощи. Самое 
главное — я знал доброволь-
цев, которые работали с ране-
ными и обожженными. Это 
было больше похоже на под-
польную работу, чем на во-
лонтерство. 
Воспоминания тяжелые, что 
тут говорить. Если говорить 
про термин «фашизм», при-
меняемый относительно май-
дановцев, то, с одной сторо-
ны, он не верен, потому что не 
совсем подходит под старые 
определения идеология май-
дана. С другой — это новая 
форма фашизма, когда неко-
торая группа агрессивных 
граждан, являющаяся мень-
шинством, заявляет свои пра-
ва на господство в государ-
стве и решает, на каком языке 
говорить, к какому надгосу-
дарственному образованию 
присоединяться, кому уез-
жать, просто жить или не 
жить. При этом ни о каких ев-
ропейских ценностях, за ко-
торые они якобы ратовали, 
речи не шло. Ни свобода сло-
ва, ни тайна приватной ин-
формации, ни презумпция 
невиновности, ни другие за-
воевания и символы европей-
ского либерализма майданов-
цы не признавали. Приез-
жали активисты и вершили 
самосуд. Что это, как не фа-
шизм?
Вы говорили, что после этого 
активистов, выступающих про-
тив Евромайдана, начали аре-
стовывать. Вскоре вас преду-
предили, что вы — следую-
щий, поэтому решили уехать 
из Одессы. С какими мыслями 
и переживаниями вы покидали 
родной город?
Тогда мне еще казалось, что 
морок падет, народ прозреет 
и майданофашистский режим 
будет снесен. Когда с экранов 
телевизоров звучали призывы 
«Резать русню», это было как 
«резать себя». Я думал, что 
в XX веке мы получили имму-
нитет на братоубийство, но 
нет, я ошибался.
Находясь за пределами Одес-
сы, о чем чаще всего вспомина-
ли? Может быть, в вашей памя-
ти проявляются эпизоды 
из детства, юности.
С момента отъезда я много раз 
и в замедленном, и в ускорен-
ном темпе прогнал свою 
жизнь на мониторе памяти. 
Вспоминаю город, в котором 
рос, дворы, друзей и море. 
Взвешивал свое решение про-
тивостоять майданофашизму. 
Аргументов, чтобы поступить 
по-другому, я не нашел. 
Игорь, среди ваших знакомых 
много тех, которые поддержа-
ли киевский режим? 

Война, развязанная организа-
торами майдана, пришла 
в каждую семью, не говоря 
уже о более крупных социаль-
ных клетках. К сожалению, 
среди моих знакомых и даже 
друзей такие есть. Теперь 
уже — среди бывших. 
Могли бы вы такой поступок 
назвать предательством? 
 Переживания об этом стали ис-
точником вдохновения для ва-
ших песен?
Конечно, когда потомки вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны начинают цеплять 
черно-красные флаги, транс-
лировать бандеровские нар-
ративы, это — предательство. 
Они даже не оставляют шанса 
иметь другое мнение по во-
просам мировоззрения. При 

этом предателем они считают 
меня, и это очень странно. 
Я никогда не разделял банде-
ровского взгляда на Украину, 
ее будущее и прошлое. Да 
и вообще, это был удел кучки 
маргиналов и жалкой про-
слойки местечковой «интел-
лигенции». 
Прошло как минимум шесть лет 
с тех пор, как строчки песни 
«Помни второе мая» укрепи-
лись в памяти многих одесси-
тов. Какие события, происхо-
дящие сейчас в Одессе, вас 
особенно беспокоят?
Меня беспокоит то, что мно-
гие стали жертвами «Сток-
гольмского синдрома» и те-
перь не отделяют себя от тер-
рористов. Беспокоят ракеты, 
которые летят на город. Не-
смотря на точность выбора 
военных целей, от сопутству-
ющего ущерба никто не за-
страхован. Ракеты противо-
воздушной обороны Украины 
залетают в жилые дома и па-
мятники архитектуры. Дом 
ученых, особняк графа Тол-
стого, — одна из первых пло-
щадок, на которой я пел свои 

песни. Полагаю, графы Тол-
стые были бы немало удивле-
ны географическими и куль-
турными новостями из совре-
менной Одессы. 
Вооруженный конфликт киев-
ских силовиков и ополченцев 
на Донбассе тоже стал одной 
из главных тем вашего творче-
ства, которая отразилась в сти-
хотворениях «Город на пере-
довой», «Горловка». Каким 
образом песни помогают под-
нять боевой дух солдат на пе-
редовой?
С 2015 года я выступаю на по-
зициях, полигонах, в штабах 
и расположениях. Неделями, 
месяцами нахожусь за «лен-
той». Вижу свою задачу в том, 
чтобы запечатлеть в художе-
ственной форме происходя-
щее. Насколько мне это уда-
ется, судить не мне. Задайте 
этот вопрос военным после 
мероприятия или тем, кто 
слушает мои песни в записи 
в военных машинах и казар-
мах. Мне не стыдно смотреть 
в глаза героям своих песен. 
Каждая строчка, каждый об-
раз взяты из жизни. Увы, за 
девять лет они не устарели. 
Какие события, связанные 
со спецоперацией, могли бы 
войти в основу ваших будущих 
музыкальных трудов?
В первую очередь я пою о че-
ловеке. Это истории из жизни 
простых людей в непростой 

ситуации. В том 
числе сочинил ме-
лодию на замеча-
тельные стихи поэ-
тессы Ольги Дани-
ловой-Старушко. 
Будет три премье-
ры в исполнении 
одного прекрас-
ного коллектива. 
Сейчас работаю 
в Херсонской фи-
лармонии. Высту-
паю в составе кон-
цертной бригады 

учреждения в зоне СВО.
Игорь, как вы сами обосновали 
необходимость проведения 
специальной военной операции 
России на Украине?
Во-первых, есть законы исто-
рии. Игры в бандеровцев всег-
да заканчиваются трагично 
для их участников. Во-вторых, 
восемь лет киевские нацисты 
издевались на Донбассом, во-
семь лет они уничтожали 
историю и культуру. Спецопе-
рация в такой ситуации была 
неизбежна. 
Наверное, только ленивый 
не говорил на тему ее заверше-
ния. Как представляете победу 
России над Украиной?
Это не военный конфликт 
России и Украины, это проти-
востояние нашего государ-
ства и Запада. Украинская ар-
мия в ней — туземная армия 
«дяди Сэма», сипаи англий-
ского короля, иностранный 
легион Евросоюза. С другой 
стороны — это гражданская 
война на исторических рус-
ских землях, в рамках одного 
народа. Невозможно по соб-
ственному желанию перейти 
из англичан в индусы или на-
оборот. Да что там говорить, 
из англичан в ирландцы так 
просто не переписаться. Зато 
в случае с Украиной запросто 
можно объявить себя рус-
ским, а через день поменять 
решение. Генералы Воору-
женных сил Украины — вы-
ходцы из средней полосы 
с русскими фамилиями, еле-
еле читающие на мове текст 
с листка. 
Игорь, как вы считаете, есть ли 
возможность в обозримом бу-
дущем победить нацизм?
Нацизм, как любая идеоло-
гия, не может быть побежден 
окончательно и бесповорот-
но. Так или иначе, в той или 
иной форме, он будет возрож-
даться. И мы не должны в бу-
дущем прозевать этот мо-
мент. 

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Игоря 
Конашенкова, российские во-
еннослужащие вытесняют 
ВСУ сразу из нескольких насе-
ленных пунктов. 
— На купянском направлении 
штурмовые отряды Западной 

группировки войск вели на-
ступательные действия на 
широком фронте и заняли бо-
лее выгодные позиции в райо-
нах населенных пунктов Оль-
шана, Першотравневое Харь-
ковской области и Куземовка 
Луганской Народной Респу-
блики, — рассказал Конашен-
ков. — За сутки уничтожено 
до 150 украинских военнослу-
жащих, две боевые брониро-
ванные машины ВСУ, три ав-
томобиля, самоходная артил-
лерийская установка Krab 
польского производства и гау-
бица Д-30. 
Помимо этого, Игорь Кона-
шенков отметил, что на до-
нецком направлении подраз-
деления Южной группировки 
войск в тесном взаимодей-
ствии с авиацией и артилле-
рией успешно отразили во-
семь атак противника. 
— После этого российские 
вой ска контратаковали отхо-
дящего противника и улучши-
ли положение по переднему 

краю в районах населенных 
пунктов Берестовое, Красно-
горовка и Марьинка.
Однако враг все еще пытается 
собрать остатки своих сил для 
продолжения провального 
контрнаступления. 
— Они сконцентрировали под 
Старомайорским серьезные 
силы и постоянно пытаются 
отбить этот населенный 
пункт, попадая то на наши ми-
ны, то под артиллерию. Насе-
ленный пункт стал для них 
своего рода ловушкой, при по-
мощи которой мы сокращаем 
их численность, — сообщил 
советник врио главы ДНР Де-
ниса Пушилина Ян Гагин. — 
В боях под Старомайорским 
ВСУ несут значительные поте-
ри личного состава.
Тем временем пособников 
украинских радикалов на 
Донбассе продолжают успеш-
но отлавливать и привлекать 
к ответственности. 
— Только за неделю при вы-
полнении служебно-боевых 

задач росгвардейцами во вза-
имодействии с сотрудниками 
других силовых ведомств за-
держано 12 вероятных пособ-
ников украинского режима. 
Совместная работа подразде-
лений специального назначе-
ния Росгвардии и оператив-
ников военной контрразвед-
ки продолжается, — отметили 
в ведомстве. 
Также при отсутствии успехов 
на фронте украинские нацио-
налисты продолжают обстре-
ливать приграничные терри-
тории России. 
— В Краснояружском районе 
под обстрел попало село Вязо-
вое — установлено три приле-
та. Осколками снарядов по-
вреждена линия электропере-
дачи, — сообщил губернатор 
Белгородской области Вячес-
лав Гладков. — В настоящий 
момент ЛЭП восстановлена. 
Повреждения имеются в трех 
частных жилых домовладени-
ях. Поврежден один легковой 
автомобиль. 

Всего, по словам Гладкова, 
ВСУ за прошедшие сутки вы-
пустили по населенным пун-
ктам Белгородской области 
около 90 различных боепри-
пасов, пострадавших нет.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Продолжаем укреплять 
свои позиции 

В Минобороны 
РФ сообщили, 
что штурмовые 
отряды россий-
ской группи-
ровки «Запад» 
продолжают 
наступление 
на купянском 
направлении. 

спецоперация

28 июля 16:39 Военнослужащий Вооруженных сил России во время выполнения очередного боевого задания на купянском направлении в зоне 
специальной военной операции

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ
Задача прежняя — сделать 
службу по контракту макси-
мально престижной. Для это-
го были приняты организаци-
онные, экономические, соци-
альные, технологические ре-
шения. Прежде всего удалось 
успешно адаптировать систе-
му отбора на службу по кон-
тракту к условиям СВО, это да-
ет свои результаты. Не менее 
важно, что удалось суще-
ственным образом повысить 
социальную защищенность 
военнослужащих и их семей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

2023 год. Коренной одессит и музыкант Игорь Сивак 
выступает с патриотическими песнями на передовой

досье
Игорь Николаевич Си-
вак родился 15 декабря 
1973 года в Одессе. 
В 1991–1994 годах учил-
ся в Одесском мореход-
ном училище имени Ма-
ринеско. В 1994 году бы-
ла произведена первая 
запись песен с аранжи-
ровками. Обладатель 
Гран-при и лауреат не-
скольких международ-
ных фестивалей автор-
ской и военно-патриоти-
ческой песни. Участник 
фестиваля «Песни со-
противления 2008» 
в Москве.

Спецкор газеты «Вечерняя Москва» Александр Зоси-
мов начал работу в зоне специальной военной опера-
ции. В каждом номере «ВМ» читайте его эксклюзивные 
интервью, репортажи и аналитические материалы 
из самого центра событий — Донецкой Народной 
Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

Мне не стыдно 
смотреть в глаза 
героям песен. 
Каждый образ 
взят из жизни
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В годы Великой Отечественной войны военные 
фотокорреспонденты вели уникальную фото-
летопись подвига нашего народа. Сегодня зна-
мя своих предшественников подхватило новое 
поколение фотографов. Они работают в зоне 
боевых действий, фиксируя происходящее. Мы 
видим события СВО их глазами. О специфике 
работы на линии боевого соприкосновения 
рассказал мой знакомый и коллега, журналист 
Алексей Майшев (на фото). 
Как ты сам считаешь: почему среди множества 
работ, которые были присланы на конкурс воен-
ной фотожурналистики, победил твой снимок? 
И почему ты решил назвать его «Гладиатор»?

Я назвал его так, вдохновившись сценой из од-
ноименного фильма, где главный герой, рим-
ский генерал, ставший гладиатором, трогает 
колосья на пшеничном поле и думает о Родине. 
Точно не могу сказать, чем руководствовалось 
жюри, но полагаю, снимок выбрали потому, 
что он отвечает всем требованиям докумен-
тальности. Это не постановочная фотография 
и очень образная. У нее удачная композиция 
и хороший свет. 
Ты акцентируешь внимание на том, что фотогра-
фия — не постановочная. Но даже легендарный 
Евгений Халдей иногда делал постановки. Взять 
тот же флаг над Рейхстагом, который он сшил 
из скатерти и привез с собой…
Исключения лишь подтверждают правила! 
Халдей в тот момент не мог рисковать: такой 
снимок мог быть только один, а у него лимит 
пленки. Современный фотограф может сделать 
сколько угодно кадров и выбрать из них луч-
ший. У Халдея подобной возможности не было.
Времена изменились, но главное осталось. Фо-
токорреспондент не должен вмешиваться в си-
туацию. Идеально, если его вообще никто не 
увидит. В конкурсах не допускаются работы 
с вмешательствами, пусть даже очень легкими 
и незаметными. Несколько лет назад с World 
Press Photo (престижная премия в области фо-

«Золото» Всероссийского конкурса военной фотожурналистики этого года взял специальный фотокорреспондент РИА Новости Алексей Майшев. 
Из тысячи работ, присланных на конкурс журналистами из зоны проведения cпециальной военной операции, жюри выбрало его одиночный снимок «Гладиатор». 

Каковы критерии оценки фотокорреспондентов сегодня и изменилась ли их работа по сравнению с легендарными советскими фотокорами? 

11 июля 2022 года. Луганск. Сотрудник силового ведомства идет по пшеничному полю. За этот снимок под названием «Гладиатор» фотокорреспондент Алексей Майшев й получил главный приз конкурса в этом году

Фотокор Алексей Майшев рассказал про специфику работы на поле боя

Видеть историю своими глазами

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Для снимка важны эмоции
ВИКТОР ХАБАРОВ 
ФОТОКОРРЕСПОНДЕНТ

Не очень понимаю, что делает этот сни-
мок на Всероссийском конкурсе военной 
фотожурналистики. Мало того, что на фо-
то совершенно не видно привязки к СВО, 
кроме буквы Z на рукаве, так еще и эта 
сгорбленная фигура на фоне желто-серо-
го поля никаких эмоций не вызывает. 
А ведь военные конфликты всегда черно-
белые, в них нет полутонов. Это ободран-

ные эмоции, макси-
мальное напряжение 
всех человеческих 
сил! И именно таких 
эмоций я ждал от ра-
боты военного фото-
журналиста. А здесь 
их нет. Я снимал 
и в Афганистане, 
и в Чечне. И точно 
знаю, что когда ребята 
в изнеможении выхо-

дят из боя, то фотографу не нужно «выжи-
дать» кадр: просто кнопку нажимай и сде-
лаешь огромное количество великолеп-
ных карточек. Кроме того, для фотогра-
фии очень важно лицо человека. Оно 
передает эмоции. А здесь лица нет. Да, 
я понимаю, что многим нельзя показы-
вать его полностью, но можно не скры-
вать глаза. Достаточно было бы оклик-
нуть героя, он бы обернулся и в этот мо-
мент снять его уставший взгляд. Да и во-
круг очень много ситуаций, участники 
которых не прячут лица. Это и раздача гу-
манитарной помощи, и спасение прави-
тельства, и работа хирурга, падающего 
после десятка операций… Сейчас цифро-
вая техника позволяет сделать огромное 
количество снимков. Из них бывает 
и выбрать-то сложно. Я бы попросил сво-
их коллег-фоторепортеров помочь опре-
делиться с фотографией для конкурса. 
Если вы вместе переживали прилеты, 
то вы уже не конкуренты, а боевые братья, 
поэтому они бы честно сказали, что надо 
поискать что-то получше. Но эту карточку 
лично я на конкурс не отправил бы.

ПРОТИВ

мнения

Ценность обычной жизни
АЛЕКСАНДР ШТОЛЬ 
ГЛАВА ОРГКОМИТЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ВОЕННОЙ ФОТОЖУРНАЛИСТИКИ, ДИРЕКТОР 
ФОТОСЛУЖБЫ МЕДИАГРУППЫ РОССИЯ СЕГОДНЯ 

Фотография Алексея неоднозначна, 
и в этом ее ценность, в ней есть сражение 
и мир, есть цель противостояния и вечная 

ценность обычной 
жизни человека, кото-
рый только временно 
стал непреклонным 
воином. В изображе-
нии нет буйства красок 
и столь ожидаемого 
нами, уже привычного 
огня и страданий, 
но есть ностальгия 
по мирной жизни. 
У этой фотографии, 

я уверен, люди захотят остановиться и за-
думаться, рассмотреть детали образа, ко-
торый запечатлел фотокорреспондент 
Алексей Майшев.

ЗА

рый полностью сидит на лошади, а за ним идет 
обоз. Вся контора занимается тем, чтобы я при-
ехал и выполнил задачу. Без обоза фотограф 
ничего не сможет сделать. Ему обязательно 
нужно прикрепиться. Для этого есть люди, ко-
торые постоянно координируют, заботятся 
о безопасности и помогают в случае чего. Про-
сто так туда не заедешь.
Когда брали Мариуполь, была боевая неразбе-
риха, потому что совместно с армией в городе 
активно действовали и добровольческие под-
разделения. И у фотографов была возможность 
снимать из самой гущи событий. А после того 
как ситуация устаканилась и начали наводить 
порядок, сразу появились зоны допуска. Если 
нет аккредитации, то могут начаться пробле-
мы, самая легкая из которых — депортация. Но 
я обычно стараюсь фотографии создавать, а не 
проблемы. 
Опасные для жизни ситуации встречались тебе 
на съемке? 
Это смотря с чем сравнивать. С точки зрения 
обычного человека, я, можно сказать, в аду по-
бывал (улыбается). Да, неприятно бывает, если 
«хаймерс» прилетает на расстоянии 300–
500 метров. Помню, сидел в скорой помощи, 
ждал вызов. А она находится в двухэтажной 
подстанции, вокруг деревья. И прямо по часам, 
пока я ждал, сначала справа в 13 отработал 
«град», потом в 17 часов «саушки», потом «смер-
чи» в 21 и 23. И снова все по кругу летит! Потом 
раз — по нам полетело — мы в подвал, сидели, 
ждали. Это постоянно происходит. 
Родные не отговаривают от поездок?
Дети взрослые уже… Дочери это не нравится, 
она волнуется. А жена как-то пыталась что-то 
сказать, но разговор у нас получился корот-
кий — ты как жена офицера, и все! Условно, ко-
нечно. Я объяснил, что если она будет суету раз-
водить, только усложнит этим ситуацию. Слава 
богу, она очень занятой человек и у нее нет вре-
мени в рабочие часы переживать. Вообще, 
близким тяжелее: они думают, что там кругло-
суточно рубилово идет. А это не совсем так. Там 
люди работают, все привыкли.

Прикоснуться к истории 

Много ли сейчас желающих среди фотографов 
поехать в горячие точки, чтобы сделать себе имя 
и прославиться? 
Нет, так имя уже не сделаешь. Это было раньше. 
Тогда, если тебя напечатал крупный зарубеж-
ный журнал, ты сразу стал звездой! А сейчас 
фотография так не работает. Лично я еду не за 
славой, а чтобы прикоснуться к истории. Я бы хо-
тел поснимать всех членов политбюро, но такой 
возможности у меня уже не будет. Зато на моих 
глазах происходит иное историческое событие. 
Что касается других, да, многие хотят поехать, но 
не все могут. Это дорого. Нужно иметь хотя бы 
бронежилет и каску, а это уже сотка. Нужно на 
чем-то ездить, а это расходы на такси и правиль-
ного водителя. Ведь водитель — не просто отве-
чает за руль, но и обеспечивает безопасность, 
консультирует. Если я снимаю, он ходит рядом 
и следит за ситуацией. Если ситуация не очень 
хорошая, он подойдет и скажет, что нам пора.
Ну и мировой славы тоже не будет, потому что, 
например, все эти фотографии не котируются 
на Западе. Им нужны только кадры с бомбежка-
ми Киева и убийствами украинцев. Мои кар-
точки из лагеря беженцев в Луганской области 
там не нужны. Хотя ситуация с ними тяжелая. 
Я приехал в первый раз — беженцы сидели 
в спортзале. Все помещение было полно людь-
ми, кошками, собаками… А когда я во второй 
раз приезжал — спортзал был уже наполовину 
пуст. Все, у кого были деньги, уехали. Остались 

тожурналистики. — «ВМ») сняли работу фото-
графа, который слегка затер торчащий палец 
боксера на картинке. 

Ни одна картинка не стоит прилета

В начале XX века фотография являлась важней-
шим свидетельством происходящего. Например, 
фотоснимки служили доказательством на Нюрн-
бергском процессе. Сегодня из-за массового рас-
пространения фотофейков она потеряла эту роль?
Действительно, многое изменилось. Я ничему 
не верю, если не видел этого сам. Поэтому и ез-
жу в зону СВО. Мне важно, что я могу видеть со-
бытия лично. Ведь фотограф может снять то, что 
направо — будет одна картинка происходяще-
го, а если снимет то, что налево — уже другая. 
Полагаю, искусство фотографии превратилось 
в элитный продукт, массовому потребителю 
оно не нужно. Человек смотрит новости, клика-
ет на снимки, где женщине, к примеру, отрыва-
ет взрывом голову. Пять секунд остановится на 
этом и ищет уже что-то другое.
Что значит «элитный продукт»?
Моя задача — снять образ. Как Халдей, чьи сним-
ки вызывали воодушевление или показывали 
суть событий, их окраску. Мне нетрудно нажать 
на кнопку. Но важно, чтобы один кадр мог рас-
сказать обо всем, а это уже сложнее. Я несколь-
ко месяцев провел на Донбассе и могу сказать, 
что за это время сделал всего одну карточку, 
которая могла бы считаться подобным обра-
зом — ту, которую отметили. Раньше я работал 
на спортивных событиях, на футболе, и мог за 
сезон сделать всего две удачные фотографии. 
И это уже хорошо.
Советские фотографы имели возможность сни-
мать на расстоянии не более 30 метров, иначе 
изображение «расплывалось». Телеобъективов, 
приближающих объект съемки, тогда не было. 
Поэтому, чтобы ловить кадры на передовой, тре-
бовалось большое мужество. А с какого макси-
мального расстояния можно снимать сегодня?
Технически, конечно, все очень с тех пор изме-
нилось, но качество фотографии от этого не 
улучшилось. А что касается возможностей со-
ветских фотокоров, то здесь мы по-прежнему 
равны. В зону боевых действий длинные линзы, 
которыми мы обычно теперь президента сни-
маем или спортивные события, никто с собой 
не носит, издалека не фотографируют. Там все 
должно быть короткое и мобильное, чтобы тех-
ника не мешала нам убегать.
 К слову, если посмотреть, у того же Халдея в ка-
дре нет пуль, потому что он не лазил по окопам. 
Я тоже снимать в окопах не люблю. Это лишняя 
опасность и риски для парней, которые там си-
дят. А моя задача — не навредить ребятам, по-
тому что ни одна картинка не стоит прилета. 

Наконечник копья всадника

Расскажи, кто и как может получить доступ 
на передовую?
Есть несколько градаций передовой и, соответ-
ственно, несколько уровней доступа. Террито-
рия, где разворачиваются основные события 
театра военных действий, называется ЛБС — 
линия боевого соприкосновения. Там армия 
и спецподразделения работают и нет фотогра-
фов. Снимать можно на передке — это метров 
300 от ЛБС. Оттуда, естественно, я не вижу пар-
ней, но понимаю, где стоят минометы и как они 
стреляют. Потом идут линии обороны и линии 
контроля. Пройти на линию контроля можно 
только через блокпосты. Сначала один пост 
проверяет документы, потом второй и третий. 
Попасть в боевую часть невозможно, потому 
что это — секретная территория. Части в лесу 
замаскированы, стоит подойти, и тебе в грудь 
упрется автомат военного. Попасть туда можно 
только по договоренности. Я пару раз на пере-
довой был по согласованию с Министерством 
обороны. По приезде меня тогда сразу встрети-
ла народная милиция. Если ехать самому, мол, 
«привет, я фотограф», то поездка закончится на 
первом же блокпосте! 
Если за плечами не стоит большая организация, 
то сделать подобные снимки — невозможно?
Да, я давно для себя сформулировал, что фото-
граф — это наконечник копья всадника, кото-

Алексей Майшев начал работать как про-
фессиональный фотограф в 1995 году. 
В 2004 году начал сотрудничать с инфор-
мационным агентством ИТАР-ТАСС, 
в 2006-м — с агентством AP Russia. 
C 2006 по 2013 — контрактный фотограф 
журнала «Русский репортер». 
С 2020 года — специальный фотокорре-
спондент «РИА Новости». 
Алексей Майшев — многократный обла-
датель престижных профессиональных 
наград и премий.

ДОСЬЕ

Всероссийский конкурс военной журнали-
стики организован для журналистов рос-
сийских СМИ, работающих в зоне проведе-
ния специальной военной операции. В этом 
году было 6 категорий. Обладателями зо-
лота стали специальный фотокорреспон-
дент РИА Новости Алексей Майшев с оди-
ночным снимком «Гладиатор» и фотокорре-
спондент МИЦ «Известия» Павел Волков 
с фотографической серией «Реквием» 
о трагедии жителей Луганска.

справка

«Взгляд фотографа 
определяется его 
гражданской позицией»

Во все времена работа 
военного фотокорре-
спондента характери-
зовалась и характери-
зуется прежде всего 
ответственностью. Он 
должен определиться 
со своей позицией 
к тем событиям, к ко-
торым причастен как 

журналист, поскольку в основе любой фо-
тографии — личность ее автора. А опре-
делившись с гражданской позицией, ав-
тор отстаивает ее в работе. Позиция — 
«я — гражданин своей страны» — влияет 
на то, что видишь и что фиксируешь. Мой 

отец очень гордился 
тем доверием, которое 
ему оказали как кор-
респонденту, отправ-
ленному на фронт. И он 
старался в своих фото-
графиях показать луч-
шие качества наших 
бойцов, для того, что-
бы эти снимки служи-
ли примером мужества 
и стойкости. А снять 
так, чтобы запечатлен-
ное мгновение оста-
навливало зрителя 
и сегодня, и через го-

да — может не каждый. Вспомним знаме-
нитую фотографию Макса Альперта «Ком-
бат», запечатлевшую командира, который 
поднимает солдат в атаку. Через несколь-
ко минут герой фото был убит. Этот снимок 
стал тогда примером для многих, да и се-
годня имеет магическую силу. Альпертов-
ский «Комбат» — один из главных обра-
зов Великой Отечественной войны. 

мнение

АННА 
ЕВГЕНЬЕВНА 
ХАЛДЕЙ
ХРАНИТЕЛЬ 
НАСЛЕДИЯ ОТЦАДлинные 

объективы 
в зону СВО никто 
не носит. Техника 
не должна 
мешать убегать

малоимущие — бабушка, например, парализо-
ванная. У нее ни денег, ни родственников, ни 
дома нет. Ехать ей некуда. Власти ЛНР и добрые 
люди помогают, конечно, но глобально они ни-
чего в эту минуту не сделают: ни дом не купят, 
ни обстрелы не остановят! Не до этого было тог-
да. Эвакуировать и накормить. Все остальное, 
я надеюсь, потом.
Если боевые действия сейчас показывают мно-
гие, какую задачу ставишь перед собой ты, когда 
туда едешь? 
Есть думающая часть граждан, потребляю-
щих качественный продукт. Я снимаю для 
них, для ценителей фотографии. У каждого 
времени есть свой отпечаток. Мне хочется 
создать визуальный образ спецоперации, сде-
лать картинку, которая сможет жить и через 
10 лет, и через 15. Кажется, что это задача не-
достижимая. Но я буду стараться.
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Сотрудники ведомства пересели 
на отечественные машины

Автомобили российской мар-
ки «Москвич» — современные 
и надежные транспортные 
средства. Поэтому не удиви-
тельно, что многие государ-
ственные структуры хотят по-
полнить ими свой автомо-
бильный парк. 
В числе первых оказались со-
трудники Федеральной служ-
бы исполнения наказаний 
России. «Москвичи» им по по-
ручению главы города вручил 
Максим Ликсутов. 
— В мае 2022 года мэр Мо-
сквы Сергей Собянин принял 
решение перезапустить про-
изводство автомобилей на за-
воде «Москвич», и всего через 
полгода конвейер предприя-
тия возобновил работу, — на-
помнил Максим Ликсутов, 
добавив, что водители уже 
высоко оценили удобство, 
практичность и безопасность 
новых «Москвичей». — Пра-
вительство Москвы передает 
32 городских кроссовера 
«Москвич 3» Уголовно-испол-
нительной инспекции сто-
личного УФСИН.
Заместитель мэра столицы от-
метил, что надежность и до-
ступность обслуживания ста-
ли главными факторами при 
выборе этих автомобилей. 
Кроме того, «Москвич» уже 
успешно зарекомендовал се-
бя в ежедневных поездках. Во-

дители по достоинству оцени-
ли его ходовые характеристи-
ки, хорошую обзорность, до-
рожный просвет и другие 
качества. 
— Отдельно отмечают вме-
стительный багажник, ком-
фортные условия для пасса-
жиров и современную муль-
тимедийную систему, — до-
бавили в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры города.
Участие в торжественной це-
ремонии передачи автомоби-
лей принял руководитель 
Министерства юстиции Рос-
сийской Федерации Констан-
тин Чуйченко. В своем высту-

плении он отметил, что 
ФСИН делает многое для со-
вершенствования своей дея-
тельности.
— И сегодня благодаря прави-
тельству Москвы наше мо-
сковское подразделение полу-
чает новые автомобили, — 
сказал он. — Уверен, что те-
перь это подразделение будет 
работать еще более эффектив-
но. Отмечу, что часть переда-
ваемых машин будут исполь-
зоваться новой службой про-
бации, которая создается при 
ФСИН. 
В свою очередь, директор 
ФСИН России, генерал-пол-
ковник внутренней службы 
Аркадий Гостев подчеркнул, 

что его ведомство в том числе 
является одним из субъектов 
профилактики преступности 
и осуществляет контроль, 
надзор за подозреваемыми, 
обвиняемыми, осужденными 
людьми, чья мера наказания 
не связана с лишением свобо-
ды. Под надзором ведомства 
в столичном регионе сегодня 
находятся более 21 тысячи 
человек. 
— В целях достижения поло-
жительных результатов в ра-
боте с подконтрольными ли-
цами сотрудниками уголов-
но-исполнительной инспек-
ции осуществляется широкий 
спектр мероприятий, направ-
ленных на профилактику ре-

цидивной преступности, по 
обеспечению явки подкон-
трольных лиц к следователям 
и в суды, а также по социали-
зации, адаптации этой кате-
гории людей, — сказал Арка-
дий Гостев. 
Выполнению этих задач будет 
способствовать в том числе 
передача нового надежного 
транспорта. На современных 
«Москвичах» сотрудники ве-
домства смогут быстро пере-
двигаться по городу, к тому же 
«Москвич 3» соответствует 
всем требованиям Федераль-
ной службы исполнения нака-
заний России.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Фильмы будут 
исторически верны 
Вчера состоялась очная за-
щита национальных филь-
мов. Их производители — 
частные организации, не вы-
ступающие лидерами кино-
проката. 

Киноленты оценивали пред-
ставители экспертного совета. 
Одной из интересных картин, 
представленных специали-
стам, стал фильм «1812» ре-
жиссера Алексея Пиманова.
— Мы продемонстрировали 
модель декораций, которые 
будут необходимы для буду-
щего проекта. Нам удалось 
восстановить Чудов мона-
стырь, несколько звонниц, 
которые горели и не уцелели 
до нашего времени , — поде-
лился Пиманов. — Помимо 
этого, здание Большого крем-
левского дворца, который го-
рел в 1812 году. Именно там 
находился Наполеон во время 
пожара в Москве.
По его словам, врать в истори-
ческом фильме категорически 
нельзя. Именно поэтому кар-
тина будет максимально прав-
доподобной. 
Помимо этого, режиссеры 
Ольга Васильева и Константин 
Владимиров представили чле-
нам совета свою киноленту 
«Севастополь 1942».
— Снимая этот фильм, мы хо-
тим отдать дань истории Рос-
сии. В основе картины лежат 
письма и реальные воспоми-
нания соотечественников, — 
рассказал Владимиров. — Есть 
в фильме и страшные сцены. 
Например, школьный учитель 
громко репетирует таблицу 
умножения, чтобы заглушить 
крики немцев, или врач, кото-
рый падает без сил после слож-
ных операций.
Режиссеры планируют выпу-
стить фильм к 80-летию Вели-
кой Победы. 

Большая часть фильмов, пока-
занных на защите, рассказы-
вает о многих важных событи-
ях, которые происходили в на-
шей стране.
Всего на презентации предста-
вили 53 проектов от 51 кино-
компании. Девять фильмов 
претендуют на дополнитель-
ное финансирование, в том 
числе и кинокартины «Самая 
большая луна» Алексея Попо-
гребского и «Литвяк» о знаме-
нитой советской летчице Ли-
дии Литвяк. 
Некоторые фильмы будут сня-
ты при использовании искус-
ственного интеллекта, в том 
числе и история о Владимире 
Высоцком. С помощью нало-
жения лица и песен автора 
создатели попробуют  воссоз-
дать образ артиста. Достовер-
ности добавит актер Алек-
сандр Шпагин, который уже 
много лет примеряет на себя 
образ поэта.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В июле автомобильный 
завод «Москвич» увели-
чил продажи более чем 
на 40 процентов по срав-
нению с предыдущим ме-
сяцем. Было продано 
2132 автомобиля, встали 
на учет более 1700 крос-
соверов. В итоге общий 
объем продаж за все вре-
мя превысил 6 тысяч ма-
шин. На данный момент 
открыто 55 точек продаж 
и обслуживания, они ра-
ботают в 25 городах.

кстати

Вчера замести-
тель мэра Мо-
сквы по вопро-
сам транспорта 
Максим Ликсу-
тов передал Фе-
деральной служ-
бе исполнения 
наказаний 
(ФСИН) России 
автомобили 
«Москвич».

транспорт

Волонтеры избавились 
от зарослей борщевика  
Вчера волонтеры команды 
«СтопБорщевик» отправи-
лись в Битцевский лес. Ря-
дом с территорией забро-
шенной усадьбы Узкое до-
бровольцы вырывали опас-
ное растение — борщевик. 

Команда волонтеров встреча-
ется около метро «Коньково» 
и идет в сторону усадьбы, что 
расположена на самом краю 
Битцевского леса. В Узком жи-
ли известные люди. Здесь 
скончался философ Владимир 
Соловьев, а после революции 
в усадьбе располагался сана-
торий, описанный в фанта-
стическом романе Кира Булы-
чева «Заповедник для акаде-
миков». Сейчас это закрытый 
объект, а у волонтеров появ-
ляется редкая возможность 
там побывать.
— В течение сорока минут мы 
идем с группой волонтеров. 
Записались на акцию около со-
рока человек. Наш путь прохо-
дит через Битцевский лес, — 
рассказывает куратор проекта 
Антон Гладилин. — По пути 
волонтеры увидят интересные 
особенности этого леса. Здесь, 
к примеру, можно встретить 
дикорастущие орхидеи и ре-
ликтовые растения доледни-
кового периода, например 
подлистник европейский.
Выкапывать борщевик — де-
ло нужное и опасное, после со-
прикосновения с кожей от 
борщевика можно получить 
ожоги, поэтому выкапывали 
его под корень и очень осто-
рожно. 
— Борщевик — это растение, 
которое пришло к нам с гор 
Кавказа. Оно распространи-
лось у нас, так как его внедря-
ли как кормовую культуру, но 
эксперимент не оправдал се-
бя. Растение вредит природе 
и человеку, — отметил Ан-

тон. — И Битцевский лес важ-
но очистить от этого расте-
ния — особо охраняемая при-
родная территория. Здесь 
ограничена механическая об-
работка почвы. Остается толь-
ко ручная выкопка, требуется 
волонтерский труд. Кроме то-
го, долина реки Чертанов-
ки — это подохранная зона. 
Вверху долины Чертановки 
растут «зонтики», а также их 
семена. 
В результате волонтеры убра-
ли большую часть борщевика, 
а потом устроили чаепитие 
в «княжеской» гостиной за-
брошенной усадьбы Узкое. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Вчера в 18:00 Волонтер Полина Болотина собирает 
борщевик на территории Битцевского лесопарка

Вчера 11:16 Замминистра юстиции Российской Федерации Всеволод Вуколов, министр юстиции Константин Чуйченко, заммэра Москвы по вопросам транспорта Максим 
Ликсутов и директор ФСИН России Аркадий Гостев (слева направо) рассматривают новый автомобиль «Москвич 3», который правительство Москвы передало ведомству

Лунная станция готова
исследовать спутник целый год
Первая за почти 50 лет рос-
сийская станция «Луна-25» 
полетит к естественному 
спутнику Земли. Она стартует 
11 августа с космодрома Вос-
точный. 

Ракета «Союз-2.1б» с разгон-
ным блоком «Фрегат» и авто-
матической станцией должна 
оторваться от стартового сто-
ла космодрома Восточный 
в 2:10.57 по московскому вре-
мени. Резервное время — 
в 2:35 12 августа. 
— Ракета «Союз-2.1б» будет 
выведена на промежуточную 
орбиту, а разгонный блок 
«Фрегат» даст ей межпланет-
ный импульс. Так станция 
приобретет вторую космиче-
скую скорость и полетит по 
траектории перехода к Луне 
примерно 10 дней, — объяс-
нил научный руководитель 
первого этапа российской 
лунной программы академик 
РАН Лев Зеленый. — Индий-
ская станция «Чандраян-3», 

которая уже летит к Луне, 
должна в 20-х числах августа 
осуществить посадку в районе 
южного полюса, но планирует 
прожить там две недели, пока 
есть солнечный свет. Чтобы 
пережить ночь — температу-
ру в –50 градусов, — нужно 
специальное оборудование, 
которое есть на «Луне-25». 
Планируется, что наш аппа-
рат будет жить примерно год.
Станция будет собирать ин-
формацию о составляющих, 
поверхности спутника и на-
личии воды, рассказал пер-
вый вице-президент Северо-
Западной межрегиональной 
общественной организации 
Федерации космонавтики РФ 
Олег Мухин.
— А ее расположение на юж-
ном полюсе Луны приблизит 
нас к мечте построить лунную 
станцию, где будут жить и ра-
ботать космонавты, — добав-
ляет Мухин.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Линия метро дотянулась 
до воздушной гавани

Вчера председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Вой-
стратенко осмотрел ход соо-
ружения станции «Аэропорт 
Внуково». 

Станция станет конечной 
на Солнцевской линии ме-
тро. Ее особенность в том, что 
она станет первой, располо-
женной у международного 
аэропорта. Инспекторы Мос-
госстройнадзора проводят 
сейчас комплексную провер-
ку всего станционного ком-
плекса.
— После открытия конечная 
станция Солнцевской линии 
метро станет удобными воро-
тами в столицу России для 
пассажиров, прилетающих 
внутренними и международ-
ными авиарейсами в аэро-
порт Внуково, а также значи-
тельно улучшит транспорт-

ную доступность для 350 ты-
сяч жителей жилых районов 
поселения Внуковское, связав 
их с центром города, — рас-
сказал Игорь Войстратенко.
Здесь впервые не только в Мо-
скве, но и в России между со-
бой напрямую соединятся го-
родская подземная транс-
портная сеть и международ-
ная воздушная гавань 
столицы. Помимо этого, будет 
организован выход к останов-
кам общественного городско-
го транспорта.
Стены станции украшены ху-
дожественной композицией 
с портретами отечественных 
авиаконструкторов, отца 
и сына — Андрея и Алексея Ту-
полевых.
— Каждый этап строительных 
работ на станции «Аэропорт 
Внуково» находится под кон-
тролем инспекторов Мосгос-

стройнадзора. Всего за время 
строительства состоялось де-
сять выездных проверок, 
в том числе восемь — с уча-
стием подведомственного 
Центра экспертиз, — привел 
данные Игорь Войстратен-
ко, — специалисты провели 
в общей сложности 174 экс-
пертизы качества строитель-
ных материалов и конст-
рукций.
В рамках текущей выездной 
проверки специалисты Мос-
госстройнадзора оценили ка-
чество архитектурно-отде-
лочных работ в пассажирской 
и служебной зонах, протести-
ровали смонтированные ин-
женерные системы. Также 
инспекторы уделили внима-
ние пожарной безопасности 
на объекте.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 12:40 Председатель Мосгосстройнадзора Игорь Войстратенко (в центре), а также 
сотрудники Мосгосстройнадзора Антон Сидяев (слева) и Дмитрий Москвин осмотрели 
ход строительства станции «Аэропорт Внуково»

ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ
РЕЖИССЕР

В кинематографе главное по-
добрать целевую аудиторию 
и определить цель проекта. 
К примеру, наш фильм «Охота 
на царя» ставит задачу заинте-
ресовать и популяризировать 
историю России среди моло-
дого поколения. Автором сце-
нария стал Григорий Манукон, 
а по хронометражу фильм рас-
считан на 90 минут. У нас уже 
написан сценарий и сформиро-
вана творческая группа. На-
чать съемочный процесс мы 
готовы уже в 2024 году. 
Но важно досконально соблю-
сти историческую достовер-
ность. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Борщевик выделяет ядо-
витый сок, а кроме этого, 
в нем содержатся веще-
ства, которые резко повы-
шают чувствительность 
кожи к ультрафиолету. 
Само растение имеет сла-
бый запах с пряными от-
тенками, а также мощную 
корневую систему, кото-
рую иногда не так легко 
выкопать. К тому же бор-
щевик вытесняет местные 
красно книжные виды 
цветов.

справка
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Столичный ипподром станет 
объектом мирового уровня
Московский ипподром будет 
сохранен и после реконструк-
ции станет одним из лучших 
в мире. Об этом сообщил 
Сергей Собянин на своем пер-
сональном сайте.

На встрече с жителями Север-
ного округа Сергею Собянину 
задали вопрос о судьбе Мо-
сковского ипподрома. Он от-
ветил, что в настоящее время 
контрольные пакеты иппо-
дрома по поручению прези-
дента РФ Владимира Путина 
передали Москве. 
— С этого года начинаем се-
рьезную реконструкцию, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Полностью вся идео-
логия и смысл ипподрома как 
конноспортивного центра 
остается. Никакого жилищно-
го строительства на этих тер-
риториях не будет. 
На объекте ведется устрой-
ство бытового городка, штаба 
строительства с подключени-
ем от временных источников 
электро- и водоснабжения, 
устройство водоотведения. 
Строители начали подготови-

тельные и изыскательские ра-
боты: выявление инженерных 
сетей и их соответствия нор-
мам. Завершается разработка 
концепции реконструкции. 
Поставлена задача — создать 
объект мирового уровня, обе-
спечить комфортные условия 
для содержания животных, 
для отдыха и труда работни-
ков, для зрителей и москви-
чей, которые проводят здесь 
свой досуг.
— Все места размещения ло-
шадей, реставрация самого 
главного объекта ипподрома 
и стадиона — все будет сдела-
но в лучшем виде, — заявил 
Сергей Собянин. — Это будет 
один из лучших ипподромов 
мира. 
Концепция включает рестав-
рацию исторического здания, 
реконструкцию дорожек для 
их соответствия стандартам 
проведения международных 
соревнований, строительство 
инфраструктуры конного хо-
зяйства, конноспортивного 
комплекса и других объектов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Столичная система здравоохранения объек-
тивно лидирует среди других регионов страны. 
Новейшие медицинские технологии, уникаль-
ная система оказания помощи пациентам с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями, проекты 
по диспансерному наблюдению и профилакти-
ке — все у нас есть. По статистике 70 процентов 
жителей столицы считают Москву лучшим го-
родом для ведения здорового образа жизни, 
однако постоянно его придерживаются всего 
9 процентов работающих горожан. И даже 
в постковидные годы, утверждают аналитики, 
сохраняется большое число москвичей, зани-
мающихся самолечением. При этом назвать 
свое состояние хорошим или очень хорошим 
в столице смогли всего 32 процента участников 
исследования, проведенного в июне этого года 
известной страховой компанией. А недавний 
опрос сервиса по трудоустройству показал: 
только 5 процентов жителей мегаполиса не ис-
пытывают стресс на работе. Главный врач го-
родской поликлиники № 2 Департамента здра-
воохранения Москвы, профессор кафедры не-
врологии Сеченовского университета Наталья 
Шиндряева уверена: корень этих проблем в от-
сутствии привычки внимательно следить за со-
стоянием своего организма и понимания, что 
здоровый образ жизни — отличная инвестиция 
в будущее. 
Наталья Николаевна, москвичи любят приговари-
вать, что все болезни от нервов. Есть ли в этом 
доля истины?
Конечно, есть. Мы живем в динамично разви-
вающемся городе, работаем в условиях много-
задачности. Дел много, времени мало. Решения 
приходится принимать быстро, а у всех ведь 
разные обязательства и возможности. И с не-
предвиденными обстоятельствами каждый 
справляется по-своему. Один может быстро мо-
билизоваться и перестроиться на жизнь в иных 
условиях, а другой, в силу своего психотипа, 
инертен, мнителен, ему на это требуется боль-
ше сил и времени. Вспомните ситуацию с лок-
дауном во время пандемии. Многим пришлось 
перейти на дистанционку. Кого-то эта ситуация 
не напрягла, а у других, напротив, вызвала дис-
комфорт. Нынешние события в мире нас тоже, 
естественно, нервируют и волнуют. Человече-
ский организм реагирует на окружающую сре-
ду, внешние факторы. Городской житель под-
вержен этому в большей степени: факторов-то, 
в том числе и негативных, больше, чем в сель-
ской местности, где нет такого количества еже-
дневных эмоциональных встрясок и колеба-
ний. К тому же в условиях мегаполиса мы по-
стоянно коммуницируем с большим количе-
ством людей — разных, незнакомых, не всегда 
приятных. Все это, естественно, отражается на 
нашей нервной системе, провоцирует стресс. 
Чем он опасен?
Стресс сопровождается выбросом адреналина, 
гормона надпочечников. Если эмоциональная 
встряска непродолжительна, это играет поло-
жительную роль, стимулируя иммунитет. Но 
когда решение проблемы затягивается, начи-
нается истощение организма: меняется сосуди-
стый тонус, повышается артериальное давле-
ние, учащается частота сердечных сокраще-
ний. Если человек здоров, то, испытав стресс, 
он быстро восстановится. Однако у людей, име-
ющих хронические заболевания или предрас-
положенность к гипертонической болезни, из-
быточной массе тела, сахарному диабету, вы-
брос адреналина провоцирует осложнения. 
Как говорится, где тонко, там и рвется. 
Сейчас много и часто говорят о депрессии. 
А всегда ли это медицинский диагноз, или мы 
путаем ее просто с плохим настроением, приду-
мывая себе «модную» болезнь?
Вы абсолютно правы — спровоцировать тоску, 
уныние, плохое настроение может что угодно: 
житейские неурядицы, психологические кон-
фликты, которые мы по разным причинам не 
можем преодолеть. Все это ошибочно называ-
ют депрессией, которая на самом деле очень 
серьезное заболевание, нуждающееся в наблю-
дении врача-психиатра или психотерапевта. Не 
психолога! С этим тоже часто возникает пута-
ница. Так что злоупотреблять термином «де-
прессия» не стоит. Но если человек понимает, 
что у него не получается самостоятельно спра-
виться с тревожным, угнетенным состоянием, 
стоит обратиться к специалисту. В столице от-
лично организована психологическая помощь 
населению, работает множество горячих ли-
ний. Только обращаться нужно в официальные, 
лицензионные организации, чтобы не напо-
роться на дилетантов. Квалифицированный, 
грамотный психолог при проведении тестиро-
вания точно определит, сможет ли он помочь 
избавиться от плохого настроения, научиться 
находить бесконфликтные пути коммуника-
ции, или возникшие проблемы связаны с пси-
хическим расстройством, требующим серьез-
ного лечения. А это уже прерогатива врача. 
С какими проблемами здоровья москвичи чаще 
всего обращаются к неврологу?
Наиболее частые неврологические проявле-
ния у жителей мегаполисов — мышечно-тони-
ческий синдром, в простонародье — остеохон-
дроз, и цереброваскулярное нарушение, свя-
занное с поражение сосудов головного мозга. 
Горожане преимущественно ведут сидячий 
образ жизни, из-за этого происходит нерацио-
нальная нагрузка на шейный, поясничный от-
делы позвоночника. Да и физическим трудом 
мы занимаемся намного реже, чем наши ба-
бушки и дедушки. Вынужденная поза, в кото-
рой сидим, нерациональное движение или на-
грузка вызывают боль, дискомфорт. И нужно 
идти к врачу! Только он сможет разобраться, 
отчего возникают, например, головные бо-
ли — от мышечного напряжения или высокого 
артериального давления. Мигрень, которую 
многие себе приписывают, — довольно редкое 
заболевание, как и депрессия. И если, как го-
ворят, шалят нервы, важно понять — почему. 
Невроз — это когда желаемое не сходится 

Почти половина россиян заявляют сегодня об ухудшении здоровья, говорится в исследовании группы компаний комплексной диагностики. Свидетельствуют опросы 
и о повышенной тревожности в обществе, констатируя, что в большей степени стрессам подвержены жители мегаполиса. Как сберечь физическое и ментальное 

здоровье в большом городе, «ВМ» рассказала доктор медицинских наук, врач-невролог Наталья Шиндряева.

18 июля 2023 года. Врач Наталья Шиндряева уверена, что даже в ритме мегаполиса придерживаться здорового образа жизни возможно и необходимо

Доктор медицинских наук Наталья Шиндряева: Быть здоровым — это труд

Мотивация жить 

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

тря на то, что они каждое утро едят круассаны? 
Все просто: у них нет перекусов. Утром завтра-
кают и до обеда ничего не едят. А если предло-
жить нашему офисному сотруднику перечис-
лить все, что он съел в течение дня, получится 
целый набор вредных продуктов — от чипсов до 
сладких булочек. Кидают в себя, как в топку, все 
что попало… С точки зрения классической дие-
тологии, перекусы возможны, диетологи их да-
же приветствуют. Однако они четко лимитиро-
ваны: овощи, фрукты, но никак не фастфуд. 
Когда мы заедаем стресс, теряем контроль над 
количеством съеденного. Организму нужны 
гормоны удовольствия, а они в простых углево-
дах — шоколад, выпечка. При этом одна булка 
содержит 300–400 килокалорий. Это полноцен-
ный обед! 
Многие возразят: нереально лечь спать в один-
надцать, особенно если приходишь с работы 
в десять. И есть хочется. 
Все реально! Я каждый день встаю в пять утра, 
делаю зарядку, а ложусь в десять. И все успеваю. 
Плавание, велосипед или просто получасовая 
прогулка — на выбор, доступны всем. Даже при 
стремительном ритме жизни в мегаполисе ве-
сти здоровый образ жизни вполне возможно 
и необходимо. Недавно беседовала с одной па-
циенткой. И она говорит: «Когда слежу за пита-
нием, как врач говорит, — все хорошо, а как 
копченой колбасы поем, начинаются пробле-
мы. Знаю, что не надо было, но очень хочется!» 
Тут доктор бессилен, потому что необходим са-
моконтроль, особенно людям, уже имеющим 
хронические заболевания. Давно известно: 
70 процентов здоровья человека зависит от са-
мого пациента и 30 процентов — от влияния 
социума и системы здравоохранения. 
Вы говорите об элементарной профилактике, 
а многие обращаются к врачу в случае совсем уж 
острой необходимости. 
И это плохо! Думаю, здравомыслящий человек 
понимает, что нужно правильно питаться, 
спать, заниматься физически. А начинать нуж-
но с формирования привычки вести здоровый 
образ жизни — на это уходит всего 21 день. На 
первом месте среди причин смертности во всем 
мире стоят сердечно-сосудистые заболевания. 
А профилактикой атеросклероза мало кто за-
нимается. Как врач рекомендую периодически 
проверять уровень холестерина, липопротеи-
нов низкой плотности и сахара в крови. Это 
должно стать массовым трендом. Если ты зна-
ешь о проблеме, то риск инфаркта, инсульта 
снижается в разы — это доказано общемировой 
статистикой. Сосудистые катастрофы как 
в сердце, так и головном мозге, грозят потерей 
трудоспособности, зависимости от окружаю-
щих, снижением качества жизни. Контроль за 
весом, сахаром, давлением — вполне управляе-
мые факторы риска. Например, стоит взять за 
правило раз в год проходить диспансеризацию. 
Благо в Москве есть в том числе 46 павильонов 
здоровья, в которых можно пройти все базовые 
исследования всего за час. Кроме того, мужчи-
нам после 40 лет необходимо проверять ПСА — 
простату специфического антигена, женщи-
нам — делать маммографию. 
Есть ли какой-то универсальный, профессио-
нальный совет врача, к которому стоит прислу-
шаться?
Нужно понять простую вещь: быть здоровым — 
большой труд, связанный с преодолением. 
А здоровый образ жизни — это еще и инвести-
ции в будущее, о котором необходимо думать 
в любом возрасте. Продолжительность жизни 
у нас, слава богу, увеличивается. В столице соз-
дано много возможностей для пенсионеров, 
есть чем насладиться, от чего получить удо-
вольствие. И хочется быть активным и в 70, 
и в 90 лет. Быть независимым в старости даже 
от очень хороших детей тоже, согласитесь, до-
рогого стоит. А все это во многом зависит от со-
стояния вашего здоровья. Поэтому о нем и нуж-
но постоянно заботиться, не лениться. Вы же не 
хотите сырокопченую колбасу поменять на ин-
валидную коляску? Ответьте себе на этот во-
прос. Но трудиться над здоровьем, конечно, 
нужно с удовольствием. Когда я с пациентами 
говорю о необходимости соблюдать ЗОЖ, часто 
слышу: «Ой, это не жизнь!» Да как так?! Надо 
хотеть жить долго не в немощи, а в здравии. 
Чем не мотивация? Поставьте себе эту краси-
вую цель. И будьте здоровы!

с действительностью. Лежать на диване тут 
бессмысленно. Нужно встать и пойти что-то 
сделать для себя. Если есть соматические про-
явления, такие как головные боли, проблемы 
с подвижностью шейного или поясничного от-
дела позвоночника, бессонница, откладывать 
визит к врачу точно не стоит. 
В столичных поликлиниках много молодых док-
торов. Это часто обсуждается на интернет-фору-
мах, посвященных медицине. Люди сомневают-
ся: можно ли таким малоопытным доверять.
Конечно, молодому доктору труднее доверить-
ся. Но, согласитесь, самое главное, чтобы врач 

имел знания. Нужно понимать, что опыт врач 
получает только на практике, и необходимо 
дать ему возможность его набраться. А если 
есть сомнения в назначениях, можно обратить-
ся к заведующему отделением, доктору со ста-
жем. В московских поликлиниках и больницах, 
кстати, активно практикуется система настав-
ничества. При этом нередко конфликт возника-
ет из-за того, что пациент начинает давить на 
врача. Бывает, приходят на прием и требуют: 
выпишите мне то-то… Сейчас (видимо, из ин-

удовольствия. Во-первых, спорт. Конечно, не 
надо готовиться к олимпийским играм: я гово-
рю о физической нагрузке, которая адекватна 
возрасту и возможностям. Мы живем в городе, 
где в каждом районе есть парки, площадки для 
занятий гимнастикой на свежем воздухе — 
воркаутом. Тридцатиминутная ходьба перед 
сном дает отличный выброс эндорфина, улуч-
шая настроение. К тому же доказано: совмест-
ные прогулки супругов, всей семьей укрепляют 
отношения. Во-вторых, для хорошего самочув-
ствия необходим здоровый сон. Спать нужно 
правильно, тогда проблемы со стрессом, напря-
жением, тревожностью будут переноситься 
значительно легче. Ложиться надо не позже 
одиннадцати часов вечера, а вставать — в пять-
шесть часов утра. За час до сна уберите все гад-
жеты, лучше почитайте книгу. Помещение 
должно быть хорошо проветрено. Не стоит за-
бывать и о гигиене сна: комфортное, чистое 
белье, душ помогают настроиться на засыпа-
ние. Дети категорически должны быть в крова-
ти уже в девять вечера. До 15 лет! Понимаю, как 
сейчас возмутятся родители подростков: мол, 
разве их загонишь спать так рано. Тем не менее 
для здоровья нервной системы и всего организ-
ма это необходимо, такова наша природа. Кста-
ти, те, кто хочет решить проблему с лишним 
весом, первое, что нужно сделать, — наладить 
сон. Обратите внимание: если вы не выспались, 
то в течение дня будете восполнять эту потреб-
ность заеданием — будить себя едой. 
По статистике 85 процентов жителей Москвы за-
едают стресс или, наоборот, придерживаются 
строгих диет. Тоже неправильно?
А это еще один фактор, на который я бы хотела 
обратить внимание — что и как мы едим. За-
втрак — важная часть. Он должен быть насы-
щен сложными углеводами, дающими сытость. 
А у нас как часто бывает? Выпил кофе и побежал 
на работу, там — завал, про обед забыли, потом 
еще и начальник попросил задержаться. К вече-
ру ты злой, голодный идешь домой, наедаешься 
до отвала и ложишься спать на полный желудок. 
Вот вам и бессонница, и лишний вес. Знаете, по-
чему француженки так хорошо выглядят, несмо-

Наталья Николаевна Шиндряева роди-
лась 15 сентября 1976 года в городе Ки-
ров. Окончила Кировский государствен-
ный медицинский институт, получив спе-
циальность врача-невролога. 
Доктор медицинских наук, профессор ка-
федры неврологии Института профессио-
нального образования Сеченовского уни-
верситета. Имеет благодарственные 
письма от мэра города Москвы «За лич-
ный вклад в подготовку высококвалифи-
цированных специалистов для столично-
го здравоохранения», благодарность 
министра правительства Москвы, руко-
водителя Департамента здравоохране-
ния «За публичное (общественное) при-
знание».
В 2020 году удостоена государственной 
награды Российской Федерации — на-
граждена орденом Пирогова.

ДОСЬЕ

тернета) началась мода на витамин Д. Или на-
стаивают сделать МРТ головы. В таких случаях 
всегда интересуюсь: «Что мы там хотим най-
ти?» Любое исследование или анализ врач на-
значает, чтобы подтвердить или опровергнуть 
диагноз, а потом уже начинает лечение. 
К слову, о лечении. В прошлом году, по данным 
Центра развития перспективных технологий, 
россияне потратили на антидепрессанты и успо-
коительные средства более 20 миллиардов 
рублей. Москвичи чаще других граждан страны 
самостоятельно «лечат нервы» лекарствами. 
Как быть?
Во-первых, надо принять за аксиому: лекар-
ственные препараты должен назначать врач. 
В Москве много возможностей, в том числе 
и электронных, чтобы получить у доктора ре-
цепт на необходимый препарат. Большинство 
лекарств, которые направлены на лечение про-
блем, связанных с головным мозгом, отпуска-
ются в аптеках только по назначению врача. 
Успокоительные препараты растительного 
происхождения, которыми сегодня многие ув-
лекаются, нормализуют настроение, снимают 
тревожность, не затормаживают. Ну и эффект 
психотерапии тут тоже присутствует. Почему 
бы его не использовать, если он помогает? При-
нимать такие успокоительные можно, но не 
в любых количествах, а по инструкции. Однако 
при этом нужно понимать, насколько именно 
эта таблетка вам необходима. Та же бессонница 
может быть причиной более серьезных про-
блем. А например инфаркт миокарда нижней 
стенки проявляется болями в животе. Занима-
ясь самолечением, люди начинают принимать 
разные желудочные препараты, в итоге упуска-
ют время. Из врачебной практики знаю, каки-
ми серьезными осложнениями чревато само-
лечение. Несмотря на пестроту и разнообразие 
материалов в интернете, пациент без медицин-
ского образования самостоятельно не сможет 
разобраться, что и как лечить. 
Что посоветуете горожанам, вместо того чтобы 
пить горстями успокоительное?
Использовать немедикаментозные средства, 
которые дают выброс эндорфина — гормона 

Лежать 
на диване 
бессмысленно. 
Нужно встать 
и начать что-то 
делать для себя
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Тихим утром, 
умывшись росой... 
До дальнего леса — километра три по дороге, но, в отли-
чие от ближнего своего собрата, он пока еще не убит буре-
ломом. Потому и грибы там — другие. И не сошла еще 
роса, она пахнет цветущим на полях золотым донником, 
и вдруг, умытый ею, на пути твоем возникает боровик — 
самовлюбленный толстяк в шикарной фетровой шляпе, 
от которой какой-то наглец откусил кусочек. Им можно 
любоваться как картиной, восхищаясь этим природным 
чудом искренне, по-детски. Рядом — россыпь замерших 
в веселом хороводе лисичек, полезли под елками и рыжи-
ки-пуговки. И уж не знаю, как могут крепкие, твердющие 
сыроежки стоять «подбоченясь», но стоят они именно 
так, нахально, дружной разноцветной семейкой. 
Благодарить лес за грибы и прочие дары меня учила няня, 
баба Шура. Она водила меня в перелесок за Святое озеро, 
слова доброго не стоящий. Подойдя к нему, склонялась до 
земли и бормотала приветствие, уходя — благодарила 
громко, в полный голос: «Лесок, лесок, спасибо за гри-
бок». Когда я впервые выдала то же самое во время поезд-
ки в лес с родителями, мама с папой переглянулись и раз-
ве что не покрутили пальцем у виска. Однако факт: как 
баба Шура выходила с полной корзиной из леска, где ни-
кто не находил и поганки, так и я обставляла родителей по 
сбору — к их изумлению и радости. И было в этих бабышу-
риных «псалмах» что-то языческое, но и высшая му-
дрость, заставляющая относиться к природе с почтением, 
как к живому и все слышащему существу. 
Россыпь маленьких, можно сказать новорожденных, бе-
лых лес подарил мне уже на выходе, после слов благодар-
ности. Они будто вышли мне навстречу — десяток абсо-
лютно одинаковых крепышей в светло-коричневых бе-
ретках, плотно прилипших к толстым ножкам, и залезли 
в ведро, довольно устроившись на самом верху.
...Еще полчаса ходу — и я дома. 
— Куда ходила?! Да ты с ума сошла, в такую даль! — сосед 
присвистнул. — Ты не обижайся, Ольк, но глупо столько 
времени на это тратить. На рынке все грибами завалено. 
Скажи, когда надо, отвезу, полчаса — и готово. 
Знаю, он меня жалеет. А я — его... Как объяснить почему?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Карты таро 
и гороскопы хотят 
признать вне закона. 
И как вам?

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 

Я считаю, что гороскопы — 
не что иное, как обман, мо-
шенничество. Более того, этот 
обман нельзя назвать без-
вредным, поскольку многие 
люди с нестабильной психи-
кой начинают прислушивать-
ся к этим псевдосоветам, что 
несет за собой негативные 
последствия. Огромное коли-
чество людей совершают 
ошибки из-за того, что пере-
кладывают ответственность 
на гороскопы. Так человек 
деградирует, впадая в зави-
симость от так называемых 
магических сил, поэтому та-
рологи, гадалки и медиумы 
негативно влияют на челове-
ческую душу. 

МИХАИЛ ФИЛОНЕНКО 
АСТРОЛОГ, НУМЕРОЛОГ

Для многих людей, прибегаю-
щих к помощи таких экспер-
тов, магические атрибуты 
вроде таро не имеют большо-
го значения. Им хочется про-
сто получить совет и понять, 
как поступать или не посту-
пать. В наше время обраще-
ние к астрологам и тарологам 
стало не просто развлечени-
ем, а отдушиной. После обще-

ния с тарологом или астроло-
гом человек может стать бо-
лее уверенным в себе. Это 
связано с тем, что многие экс-
перты в области эзотерики 
имеют по совместительству 
психологическое образова-
ние, они знают, как найти 
подход к человеку и оказать 
ему поддержку. 

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ОСНОВАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
РЕЛИГИОЗНОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Люди испытывают различ-
ные проблемы в семье и на 
работе, ищут способы реше-
ния, но зачастую не находят 
их сами. Многие перестали 
ходить в церковь и читать 
книги, а именно это и может 
им помочь. Обращаться к та-
рологам и астрологам в таких 
случаях нельзя, потому что 
это идет им на руку: они обо-
гащаются за счет людей и реа-
лизовывают свое странное 
представление о мире. Если 
государство поймет опас-
ность подобных экспертов 
и сможет правильно объяс-
нить людям, что это ведет ис-
ключительно к разрушению, 
то мир станет лучше. 

Депутат Госдумы Виталий Милонов предложил исклю-
чить упоминание магии в медиапространстве. Он счита-
ет, что нужно убрать рекламу гадалок, запретить публи-
ковать гороскопы и продавать «чертовы чешуйки» — 
так называемые магические атрибуты. 

вопрос дня

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». И сегодня с юбилеем наше издание 
поздравляет велоспортсмен Юрий Дорофеев. 
— Поздравляю любимую многими поколениями горожан газету «Вечерняя Москва» с наступающим столетием! Отрадно, что на страницах 
издания регулярно освещаются темы спорта, здорового образа жизни и создания инфраструктуры для занятий физкультурой, — сказал он.
Юрий Дорофеев подчеркнул, что юбилей «Вечерки» совпал в городе с другими значимыми датами — 100-летием московского спорта 
и 140-летием московского велоспорта, и пожелал, чтобы юбилеи в каждой сфере запомнились всем новыми достижениями.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Бессмертная красота. 
Ушла из жизни Ирина Мирошниченко 

Вчера пришла горькая но-
вость — не стало Ирины 
Мирошниченко, любимой 
многими актрисы, «россий-
ской Мэрилин Монро». 
24 июля она отметила 
 81-й день рождения. 

Ирина Петровна всегда гово-
рила, что не любит неждан-
ных гостей. Даже не пустила 
однажды на порог нашего 
коллегу. Но понять это мож-
но: она была королевой и вы-
глядеть всегда хотела по-
королевски. Никто и никогда 
не видел Ирину Петровну без 
укладки и макияжа. Супер-
женщина, редкостная краса-
вица с молодости и до послед-
них своих дней, она несла 
свою красоту и как венец, 
и как своего рода проклятие. 
...Ирина родилась в 1942-м, 
когда мама была в эвакуации, 
в Барнауле. Но она всегда под-
черкивала: я — потомствен-
ная москвичка. В каком-то 
смысле ее можно назвать иде-
альным образом жительницы 
столицы: радушная, прекрас-
ная хозяйка, обожающая го-
стей, влюбляющая в себя, от-
крытая, но все же до конца 
никогда не раскрывающая 
тайн своей души... 
Из эвакуации семья вернулась 
в 1944-м. Ира еще школьни-
цей отправилась в студию при 
Театре Ленинского комсомо-
ла. Там она встретила и свою 
первую любовь — драматурга 
Михаила Шатрова. В 1960 го-
ду они поженились. 
Поступать Ирина хотела толь-
ко во МХАТ, который обожала. 
Несколько символично, что 
в приемной комиссии, кото-
рую очаровала Ирина, был 
вчерашний студент Высоц-
кий... День, когда она узнала 
о зачислении на учебу, был для 
Ирины самым счастливым. 
А несколько лет спустя слу-
чился и ее кинодебют: она сы-
грала в фильме Георгия Дане-
лия «Я шагаю по Москве».
Обожаемая супругом, ловя-
щая восхищенные взгляды на 
улице, Ирина Мирошниченко 
стала актрисой МХАТа сразу 
после окончания школы-сту-
дии. Маша в спектакле «Чай-
ка», миссис Чивли в «Идеаль-

ном муже», Аркадина в «Чай-
ке», Раневская в «Вишневом 
саде» — она воплощала на 
сцене очень разные образы, 
один сложнее другого. Вскоре 
зрители начали «ходить на 
Мирошниченко», и редко ка-
кая знаковая постановка об-
ходилась без нее. Но всена-
родную известность Ирина 
Петровна обрела благодаря 
кинематографу. В 1966 году 
ей предложили роль развед-
чицы Галины Ортынской 
в картине «Их знали только 

в лицо». Успех был ошеломля-
ющим. Потом начались съем-
ки в «Андрее Рублеве»: Тар-
ковский, случайно увидев 
Ирину в ресторане, не мог от-
вести от нее глаз. Она сыграла 
Марию Магдалину, а потом 
блистала в картинах «Крем-
левские куранты», «Дядя Ва-
ня», «Пришел солдат с фрон-
та», «Вам и не снилось…», 
«Тайны мадам Вонг».
Успех вел ее за руку: карьерно 
у нее получалось все. А в лич-
ной жизни случилось немало 
как счастья, так и боли. Она 
ушла от Шатрова к режиссеру 
Витаутасу Жалакявичюсу, 
брак с которым вскоре рас-
пался. Оказался коротким 
и брак с актером Игорем Васи-
льевым. Но она всегда улыба-
лась, даже когда было больно. 
И очень горевала, что судьба 
не позволила ей иметь детей... 
Ирина Петровна прекрасно 
выглядела, и беды никто не 
ждал. Но в конце июля она бы-
ла госпитализирована из-за 
тяжелого гриппа. 1 августа ее 
перевели в реанимацию, 
а 3-го она ушла, так и не придя 
в сознание. Будем помнить... 

КОЛЛЕКТИВ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И КОЛЛЕГАМ 
ИРИНЫ МИРОШНИЧЕНКО 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Прод. к. у моря. Т. (962) 977-06-57

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Спектакль
Интерактивная 
постановка 

 Перово
Ул. Лазо, 7
Перовский парк
5 августа, 19:00, бесплатно
Артисты Московского театра 
плейбэк ПАРАФРАЗ представят 
необычную постановку. Зрители 
будут рассказывать истории, 
а актеры — инсценировать их. 

Выставка
«Надо брать летом»

 Дмитровская 
Ул. Новодмитровская, 1, стр. 1
Хлебозавод № 9
6 августа, 12:00, бесплатно
На летней выставке бездомных 
животных москвичам пред-
ставят кошек и собак из приюта. 
Там же можно проконсульти-
роваться с волонтерами, узнать 
больше об уходе за питомцами.

афиша
на выходные

память

досье
Ирина Петровна Мирош-
ниченко — советская 
и российская актриса, 
исполнительница песен, 
педагог; народная ар-
тистка РСФСР. 
Кавалер ордена «Знак 
Почета» и ордена Друж-
бы, орденов «За заслуги 
перед Отечеством» 
III и IV степеней, а также 
ордена Почета, вручен-
ного за многолетнюю 
плодотворную деятель-
ность в области театраль-
ного искусства и в связи 
со 100-летием МХАТа. 
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Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

соболезнования
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ 

Незабываемые образы 
в театре, яркие и глубо-
кие роли в кино — де-
сятки лет Ирина Петров-
на радовала нас своими 
работами. Талант, обая-
ние и интеллигентность 
актрисы вызывали ис-
креннюю любовь зрите-
лей. Светлая память. 
Мои соболезнования 
родным и близким Ири-
ны Петровны. 

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ
РЕКТОР РОССИЙСКОГО 
ИНСТИТУТА ТЕАТРАЛЬНОГО 
ИСКУССТВА

Ирина Мирошниченко 
пришла в кинематограф, 
когда было много краси-
вых актрис, но она не за-
терялась среди них, в ней 
была хрупкость и вну-
треннее очарование. 

АЛЕКСАНДР ПАШУТИН
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Конечно, утрата большая 
и невосполнимая потеря. 
Я был знаком с Ириной 
Мирошниченко с 1964 го-
да, я учился на первом 
курсе школы-студии 
МХАТ, а она на четвертом. 
Она всегда была красави-
цей, до самого последне-
го дня. И ее смерть оглу-
шила нас. 

ВСЕВОЛОД ШИЛОВСКИЙ 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР

Ирина Мирошниченко 
была моей студенткой 
в школе-студии МХАТ, 
помню ее светлым чело-
веком. В те годы студен-
там Школы-студии за-
прещалось сниматься 
в кино. А она сказала 
мне, что Георгий Дане-
лия пригласил ее сы-
грать в эпизоде своего 
фильма «Я шагаю по Мо-
скве», и была расстроена, 
что придется отказаться. 
Но я сказал, чтобы она 
снималась в тайне от ру-
ководства вуза и сам обе-
щал не говорить. И роль 
получилась прекрасной.

1 июля 1981 года. Актриса Московского Художественного 
академического театра им. Горького Ирина Мирошниченко 




